
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

AUNQUE desde su campaña Andrés Manuel
López Obrador ha insistido en que la política
para combatir la inseguridad se resume en la frase
"abrazos, no balazos", los hechos muestran
que ese reparto no ha sido parejo.

ABRAZOS para Ovidio Guzmán, el hijo de Joaquín
"El Chapo" Guzmán, a quien él personalmente
ordenó liberar cuando fue detenido por fuerzas
federales.

BALAZOS para el Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG) de Nemesio "El Mencho" Oseguera,
cuyo hijo Rubén "El Menchito" fue extraditado
a Estados Unidos en febrero.

ABRAZOS para María Consuelo Loera,
mamá de "El Chapo", a quien saludó de mano
durante una gira por Sinaloa y a quien prometió
ayudar a conseguir una visa humanitaria
para visitar a su hijo preso en Nueva York.

BALAZOS para el Cártel de Santa Rosa de Lima
en el operativo de la semana pasada en el que
fue detenida María Ortiz, madre de José Antonio
Yépez "El Marro", quien lidera esa organización
asentada en Guanajuato.

Y TODO INDICA que el tratamiento es recíproco, pues
mientras hay quienes amenazan a nombre del Cártel
de Sinaloa asegurando que ese grupo delictivo "está
con AMLO", ayer el CJNG intentó matar al secretario
de Seguridad de la CDMX, Ornar García Harfuch.

• • •

QUIEN pareciera andar en otra órbita es el intelectual
orgánico del régimen, John Ackerman, quien ayer
equiparó en su cuenta de Twitter a los hombres
armados que atentaron contra el jefe de la policía
capitalina con ¡los periodistas!

EL ACADÉMICO y "tuitstar" de la 4T afirmó que
"los sicarios del narco son la contracara del sicariato

mediático" y acusó que ambos grupos buscan
"desestabilizar a toda costa".

ENTRE esos desatinos tuiteros y su reciente pleito
con el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, entre sus propios compañeros de partido
hay quienes se preguntan si no es momento de sacarlo
del comité para elegir a los nuevos consejeros del INE...
antes de que le prenda fuego a ese proceso.

• • •

UNA (MEDIO) BUENA: a pesar de que no bajan
los contagios, en la CDMX el semáforo por la epidemia
de Covid19 pasará del Rojo al Naranja y muchos
capitalinos podrán regresar a trabajar con la reapertura
de comercios, restaurantes y gimnasios.

UNA MALA: en seguridad pasamos del Rojo
al Carmesí después del atentado en plena colonia
Lomas de Chapultepec en contra de Ornar García
Harfuch en el que murió una mujer civil.

UNA PEOR: que además del miedo al virus,
se le suma el temor a las balas como una razón

de peso para mantener el "Quédate en Casa".
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MIRADOR

ARMANDO
®.v:"ÍS¡s

FUENTES AGUIRRE

Aquel ventrílocuo llegó a un pequeño pueblo.
Entró en la cantina del lugar en compañía
de un perro. Le indicó el cantinero:

Perdone, amigo. Aquí no se puede
entrar con perros.

Replicó el otro:

Mi perro no es un perro cualquiera.
Es un perro parlante, un perro que habla.
A ver, Firuláis: saluda al señor y dile lo que vas
a tomar.

El ventrílocuo fingió la voz del perro:
Buenas noches. Sírvame por favor
una cerveza.

El cantinero, estupefacto, atendió la orden.
En seguida le dijo al dueño del caniche:

Véndame el perro. Le doy lo que quiera por él.
El hombre le pidió 5 mil pesos por el animalito,
y el tabernero los pagó gustoso. El perro
sería un gran atractivo para su clientela.
Habló entonces, supuestamente, el can:
¡Qué ingratos son los hombres! Me venden
y me compran como si fuera yo una cosa.
En castigo jamás volveré a hablar.
Cuando reaccionó el cantinero el ventrílocuo
ya se había marchado a toda prisa en su
automóvil.

Éste es un cuento, claro. Aun así yo preferiría ser
el que compró el perro, y no el que lo vendió.

iHasta mañana!...
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Sin conñanza

Por lo dicho por el embajador de EU,
parece que nuestro principal socio
comercial ya nos perdió la confianza.

¦ ué fue lo que llevó a don
V I ^1 Chinguetas a cometer

adulterio? Eso es delito y
pecado al mismo tiempo. Los filósofos
darán una explicación, los psicólogos
otra Yo pienso que fue simple y sen
cillamente cachondez. Sucede que el
Creador puso en el hombre y la mujer
dos órganos muy importantes: el del
cerebro y el de la entrepierna En su
infinita sabiduría, sin embargo, hizo
que sólo uno de ellos actúe a la vez.
Cuando funciona uno el otro auto
máticamente deja de funcionar. Por
eso don Chinguetas no pensó en las
consecuencias de meterse en la cama
con Daisy Lou, la mejor amiga de su
esposa Se dejó llevar por la calentu
ra Yogando estaba la irregular pareja
cuando inesperadamente hizo su apa
rición doña Macalota, la esposa del
adúltero. La vio él y le dijo: "Espero,
querida que este pequeño detalle no
te haga perder la confianza que has
depositado en mí". Todo indica que el
principal socio comercial de México
ya le perdió la confianza a nuestro
país. Así lo muestran las palabras del
embajador norteamericano, Christo
pher Landau, que aun matizadas por
la tersura del lenguaje diplomático
tienen implicaciones de mucha consi
deración. Debería tomarlas en cuenta

la 4T, que al parecer no atiende lo que
la realidad le dice aunque se lo diga
a gritos. La falta de certidumbre pa
ra los inversionistas nacionales lo
mismo que extranjeros ha causado
ya daños graves a nuestra economía
Pronto se hará verdad el cuenteci
11o de Pepito. La profesora le pregun
tó: "¿Capital de Argentina?". "Buenos
Aires". "¿Capital de Uruguay?". "Mon
tevideo". "¿Capital de México?". "75
pesos". No es difícil que Trump apro
veche la visita de apoyo y de a huevo
de AMLO no sólo para sus propósitos
electorales, sino también para darle
un tirón de orejas a nuestro Presiden
te y demandarle certeza jurídica para
los inversionistas norteamericanos,
que no tienen ya confianza en México
por los pequeños detalles de López
Obrador contra las empresas y con
tra los empresarios... El juez, severo
y solemne, le dijo al nervioso mucha
cho: "Antes de que cumpla yo con
mi deber ¿tiene algo que decir? En
caso afirmativo dígalo ahora porque
después será difícil que pueda usted
volver a hablar". Azarado balbuceó el
muchacho: "Nno. No tengo nada que
decir". "Muy bien manifestó el juez
civil. Entonces los declaro marido
y mujer"... El sargento daba órdenes:
"Pelotón: por el flanco derecho... ¡Ya!...

Pelotón: alto... ¡Ya!... Pelotón: en des
canso... ¡Ya!". Lo extraño es que esas
órdenes se las daba a un solo soldado.
Vio aquello el capitán y le dijo: "Le
está ordenando a un único hombre.
¿Por qué entonces le dice 'Pelotón'?".
"Ah, mi capitán respondió el sar
gento. ¡Si lo conociera usted!"... En
el Bar Tolomé la radiola dejó oír las
dolientes y apesaradas notas de una
canción de antaño: "¿Y cómo es él?
¿A qué dedica el tiempo libre?". Un
borrachito escuchó aquello y exclamó
irritado: "¡Además de cornudo, curio
so!"... Sonó el teléfono y contestó el
señor Soreco. Preguntó una voz: "¿Es
tá Pedro?". "¡Señor mío! replicó don
Soreco, indignado, ¡Le aseguro que
estoy completamente sobrio!"... Ya
conocemos a Capronio: es un sujeto
desconsiderado e incivil, un barbaján.
Le dijo a su esposa "Filipola saca a
la calle una mesa y dos sillas". "¿Para
qué?" se extrañó la señora "¿Cómo
para qué? repitió Capronio. ¿Ya se
te olvidó que te dije que el sábado
íbamos a cenar fuera?"... ¿Por qué pa
ra un escritor es muy útil la palabra
"orgasmo"? Porque es más fácil escri
bir "orgasmo" que escribir: "¡Ahhh!
¡Ohhh! ¡Ay! ¡Ayyy! ¡Oghhh! ¡Ya! ¡¡Yaaü
¡¡¡Yaaaaaü! ¡Ugggh!... Aaaaaaaah..."...
FIN.
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La obligación
con ia Policía

El presidente de
Confianza e Impulso
Ciudadano pide apoyar
a Seguridad Ciudadana.

Luis Wertman, experto

u Losbuenos
policías de la CDMX
cumplen una tarea
en condiciones de

reconocimiento que
no son equivalentes
al riesgo que corren
por todos nosotros
a diario".

Columna invitada
LUIS WERTMAN ZASLAV*

Nuestra obligación con la Policía
Con la enorme responsabilidad de cuidar
nos, cuidar a nuestras familias y a nuestro
patrimonio, las y los buenos policías de la
Ciudad de México cumplen una tarea en
condiciones de reconocimiento que no son
equivalentes al riesgo que corren por todos
nosotros a diario. Tenemos una deuda —y la
obligación— de revalorar a las y los buenos
policías, que son la mayoría en la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana, para que juntos
podamos cerrarle el paso al crimen, ese mis
mo que ayer atentó en contra del secreta
rio Ornar García Harfuch, un eficiente y ca
paz profesional que se ganó en poco tiempo
el reconocimiento de la sociedad capitalina,
con un brutal, pero calculado operativo para
quitarle la vida en pleno ReformaLomas.

Si la violencia desplegada en contra de
la Policía y los ciudadanos es un indicador
del daño que se produce al gran negocio que
es la delincuencia, entonces el cobarde ata
que al Jefe de la Policía capitalina demues

tra que su labor estaba dando resultados que
debían ser detenidos a toda costa

La oportuna reacción de sus mismos in
tegrantes, las y los policías, evitó un escena
rio peor, aunque tristemente se pierden las
vidas de dos elementos de la corporación y
de una joven mujer que quedó atrapada con
su familia en el fuego cruzado. También gra
cias a ese entrenamiento y coordinación, se
detuvieron a 19 implicados, que seguramen
te pertenecen a un grupo encalcado de estas
atroces tareas del lado de lado de quienes
han prosperado a través del delito. No ha si
do el primer atentado que ocurre, y deseo
que sea el último, pero para lograrlo urge
que ciudadanía e instituciones vayan de la
mano en el rechazo a la violencia, la denun

cia de crímenes y las garantías de seguridad
para aquellos que saben o ven un delito.

A la par, podemos ayudar de inmedia
to como sociedad si le damos el lugar que le
debe corresponder a la Policía y respetamos
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su autoridad, convencidos de que es la única
forma en que podemos adoptar mejores há
bitos de convivencia en la Ciudad de México
y no por el miedo o el rechazo a la sanción,
sino por compromiso con el respeto a la ley.
Pedir que las reglas se apliquen siempre a
otras personas o despreciar abiertamente la
labor de la policía, solo fortalece a la delin
cuencia y le da la idea clara de que puede, si
así necesita hacerlo, emboscar con armas de
guerra a servidores públicos en una de las
avenidas más importantes de esta capital.

Nuestra ausencia a favor de quienes sí
hacen su trabajo, también envía el mensa
je al crimen de que las y los buenos policías
están solos y no cuentan ni siquiera con el
mínimo reconocimiento de los ciudadanos

que cuidan. Divididos, policía y sociedad, so
mos el blanco perfecto para quienes sí es
tán organizados para perjudicarnos. Así que
la próxima vez que pensemos contar con el
derecho de faltarle el respeto, despreciar o
humillar a un buen policía recordemos que
eso es precisamente lo que necesita el cri
men para prosperar, aterrorizarnos, y qui
tar de en medio a quienes buscan mejorar
nuestra seguridad.

Mis condolencias a las familias de los
policías caídos en el cumplimiento de su de
ber, a la familia de la joven que perdió la vi
da y una pronta recuperación al secretario
Ornar García Harfuch. Lo vamos a necesitar
más que nunca a cargo.
•PRESIDENTE DE CONFIANZA E IMPULSO CIUDADANO
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Avisos inoportunos

No se trata de caminar sobre la cuerda floja,
confundiendo el riesgo con el peligro
y tomando decisiones a ciegas. Se trata
de gobernar, de corregir errores y avanzar.

A fuerza de golpes, muchos de
ellos con sello de muerte y do
lor, la realidad va derrotando la

voluntad presidencial.
Puede el mandatario alardear di

ciendo que "la política es como caminar
siempre en la cuerda floja, hay que co
rrer riesgos y hay que tomar decisiones".
Sin embargo, al hacer suyo ese axioma
incurre al menos en tres errores: no
siempre se tiene que caminar en la cuer
da floja no es lo mismo correr riesgos
que peligros y el punto fino no es tomar
decisiones, sino asegurar hasta donde
sea posible que sean las correctas.

De no abandonar esa idea de la
política y rectificar el concepto y la
práctica de ella la duración del sexenio
puede ser mucho más corta y obligar
al Ejecutivo no a gobernar, sino a ad
ministrar un desastre. El propósito
presidencial de hacer dos sexenios en
uno, sobre la base de trabajar el doble,
no quedaría exento de culminar en
un absurdo: no concluir ni uno, aun
mostrando ojeras por el desvelo.

• • •

A punto de cumplir dos años de haber
sido electo y en menos de quince días, el
Ejecutivo ha recibido, en el campo so
cial, económico, criminal, diplomático
y político, avisos del peso de la realidad
sobre el deseo.

Avisos de cómo el poder de la na
turaleza la epidemia, el temblor y fal
tan los huracanes puede desfigurar la
naturaleza del poder y descarrilar por
completo un proyecto si no se reajusta

el margen de maniobra, se redefinen las
metas y se construyen alianzas econó
micas y políticas, ante la consecuencia
de esos fenómenos.

Avisos de cómo mover el engrana
je de la estructura económica sin ase
gurar su funcionamiento y a costa de
vulnerar la confianza contracción del
10.5 por ciento según el FMI, presiones
de inversores y amagos del embajador
estadounidense recomendando no
apostarle a México puede hundir aún
más la economía prolongar la recesión
y colocar al país en una situación social
peor a la que se quería remontar. .

Avisos de cómo el crimen organi
zado y desorganizado, al secuestrar a
un general de brigada, asesinar a un
juez y su esposa, colocar un carro bom
ba en una refinería, poner de cabeza a
esta o aquella ciudad y atentar contra
el secretario de Seguridad de la sede
de los Poderes, puede descarrilar al
Estado, agregando un factor de terror e
inestabilidad a la circunstancia

Avisos de cómo, en pos de ser reele
gido, a Donald Trump poco le importa
hacer uso del mandatario vecino, so
meterlo a capricho y jugar con él como
si fuera un llavero, lo que puede termi
nar por acabar con la autoridad e inves
tidura del invitado. Sólo la ingenuidad
ampara la idea de ir a Estados Unidos a
celebrar la entrada en vigor del nuevo
tratado comercial y agradecer las faci
lidades para conseguir ventiladores, sin
verse involucrado en una contienda
electoral ajena

Avisos de cómo dejar crecer al ala
radical del movimiento que facilitó el

acceso al poder puede vulnerar el ejer
cicio de éste, desatar el fuego amigo y
provocar divisiones donde deberían
cerrar filas. ¿Por qué John Ackerman,
diciéndose devoto y fiel seguidor del
Ejecutivo y guardián contumaz de la
pretendida transformación, socava al
uno y la otra?

Todos esos avisos llegaron en menos
de quince días, en la antevíspera del
segundo aniversario de la elección de
Andrés Manuel López Obrador, dejando
sentir que la esperanza se convierte en
desasosiego, el anhelo en pesadilla, la
voluntad en simple ilusión... en negro
presagio del curso del sexenio.

• • •

Practicar el funambulismo sobre una
cuerda floja con los ojos vendados y
sin cubrebocas semeja una osadía, pero
en la circunstancia exhibe a un político
desesperado, no a un estadista en ciernes.

No supone tomar riesgos, sino expo
nerse al peligro. En otro Sobreaviso ya se
había escrito: el riesgo implica la posibili
dad de ganar o perder; el peligro no, sólo
perder. Quien corre peligros creyendo
tomar riesgos deja ver una confusión,
así como la tentación de dejar al azar el
desenlace, no la solución de los problemas.

Sostener las decisiones tomadas an
tes de recibir esa serie de inquietantes
avisos borra al candidato que hace dos
años, sobre la base del pragmatismo, la
flexibilidad y el arte de remontar adversi
dades ajustando con rapidez la compos
tura, accedió al poder y revela a un políti
co necio, no tesonero, incapaz de ajustar
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objetivos y políticas, dispuesto a jugarse
el todo por la nada y, sin querer, a renun
ciar al afán de hacer de la alternancia una
alternativa

Elaborar fórmulas expresivas próxi
mas a la ocurrencia, distantes de las
ideas y chocantes con la realidad está
entrampando el discurso y la práctica
política presidencial, conduciéndolo no a
la salida sino al fondo del callejón donde
se interna de más en más. Recorrer ca
rreteras pensando que, así, estrecha su
cercanía con la gente cuando, incluso
por razones sanitarias, está impedido a

tomar contacto con ella, lo alejan de su
base. Pernoctar, refugiarse y ofrecer con
ferencias en los cuarteles, a donde quería
devolver a la Fuerza Armada afirma su
relación con el pueblo uniformado, no
con el pueblo desuniformado en más
de un sentido.

En estos días terribles, en la gestión
presidencial pesan más los tropiezos
propios que las zancadillas impuestas.

• • •

El próximo miércoles, Andrés Manuel

López Obrador cumple dos años de
haber ganado la elección y sin haber
conquistado aún el gobierno. Cierto, el
poder de la naturaleza afectó la natura
leza del poder, pero el ejercicio de éste
ha sido atropellado y la circunstancia lo
ha complicado.

El sexenio antepasado nació muerto,
el anterior duró sólo dos años y, ahora el
Ejecutivo está impelido a revisar con ur
gencia cómo ejercer el poder, no el no po
der, durante el periodo correspondiente
al mandato... sin caminar a ciegas como
un funámbulo en la cuerda floja
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El de García Harfuch no era el único atentado
Fuentes de inteligencia gubernamental
nos dicen que el atentado cometido ayer
contra el director de la policía capitalina,
Ornar García Harfuch, no era el único
que tenía planeado realizar el Cártel Jalis
co Nueva Generación. Hay, nos comentan,
una combinación de intereses criminales y
políticos que buscan "calentarle la plaza" a
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Con esa finalidad, el objetivo no sería sólo
el funcionario capitalino, sino también
personajes de la política, de seguridad y
periodistas. Los privilegios trastocados a
varios niveles dentro de algunas estructu
ras de poder y en las organizaciones crimi

nales hizo que se juntaran en torno a esta confabulación. ¿Hasta
dónde están dispuestos a llegar?

Las armas empleadas en el ataque
Horas después del atentado contra Ornar García Harfuch, la
Cancillería mexicana a cargo de Marcelo Ebrard, entró en con
tacta con la embajada de Estados Unidos para que la Agencia de
Control de Armas de ese país (ATF, por sus siglas en inglés) cola
bore con rastrear, a través de la denominada huella balística, el
origen del arsenal utilizado en el ataque. No sorprendería, nos co
mentan, que estas barrets fueran parte de las muchas que provie
nen de la frontera norte y que son empleadas en el 70% de los
casos de homicidios en suelo nacional. El gobierno de México lle
va meses pidiendo a las autoridades estadounidenses avanzar en
una agenda contra el tráfico de armas que, desde siempre, ha ali
mentado al crimen organizado aquí.

Cepropie esconde video
Nos comentan que a pesar de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha expresado
que la vida pública debe de ser cada vez más pú
blica y que se debe de transparentar todo, al pa
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recer este mensaje no le ha llegado al Centro de Producción de
Programas Informativos y Especiales (Cepropie), organismo en
cargado de transmitir todos los eventos del gabinete federal. Nos
informan que segundos después de haber transmitido en vivo en
YouTube la conferencia de prensa que ofreció Alfonso Durazo
Montaño, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC)
sobre el atentado de Ornar García Harfuch, el video quedó res
tringido como "privado" por lo que actualmente es imposible re
producirlo. ¿Por qué ocultar esta conferencia de prensa sobre un
tema muy importante? ¿No es una violación al derecho a la infor
mación de la población el haberla restringido?

Diputados temen contagio en el extraordinario
Ya está todo listo para que el próximo lunes y martes el Congreso
de la Unión lleve a cabo su periodo extraordinario para avalar las
leyes pendientes del TMEC. Para ello, se están tomando todas las
medidas sanitarias para evitar un contagio masivo debido a la
cantidad de personas que hay dentro de la Cámara de Diputados
durante una sesión. Nos cuentan que determinaron que todo
aquel que quiera entrar a San Lázaro debe portar su prueba nega
tiva de Covid19 reciente, por lo que mandaron a todos los legisla
dores a practicárselas. Pero resulta que para los legisladores no es
obligatoria pese a que la gran mayoría vienen de otros estados y
pasan por aeropuertos. Por esto, muchos legisladores han decidi
do no acudir al periodo extraordinario pues ven en riesgo su sa
lud, algunos por sus edades y otros por algunas enfermedades
crónicodegenerativas.
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CDMX no negocia con el crimen organizado
Desde hace más de un mes
comenzaron a llegar las pri
meras amenazas en contra

del titular de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de
la Ciudad de México, Ornar
García Harfuch, quien ayer
fue víctima de un atentado.
Nos dicen que desde antes,
criminales mandaron men

sajeros para que don Ornar
se sentara a negociar con
los jefes de las mafias orga
nizadas que luchan por
adueñarse de las calles de la

capital con mensajes a
quien despacha en el Antiguo Palacio del Ayunta
miento y la respuesta fue un tajante "¡No!", y que
todos aquellos que fueron detenidos serían proce
sados con total respeto y apego a la ley, porque
esta administración no se prestaría a sucias nego
ciaciones, nos aseguran.

Toman fuera de lugar a la jefa de Gobierno
Tal parece que le metieron
un gol a la mandataria capi
talina, Claudia Sheinbaum
Pardo, en su proyecto de
corredores urbanos, pues
nos dicen que no tenía co
nocimiento de la modifica

ción que se hizo en el Pro
grama Especial de Regene
ración Urbana y Vivienda
Incluyente en el que "ca
sualmente" le bajaron el nú
mero de departamentos a
bajo costo que las desarro
lladoras inmobiliarias deben
incluir en todos sus proyec
tos en estas áreas. Tan fuera

de lugar la tomaron que no supo qué decir cuan
do se le cuestionó al respecto. No cabe duda que
en el Gobierno capitalino hay quienes buscan sa
car provecho de las contingencias.
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Regreso a las prepas, hasta semáforo verde
Ante el regreso a la nueva
normalidad y el cambio del
semáforo de rojo a naranja
en la capital del país, en al
gunos sectores también se
prendieron las luces ámbar.
Uno de ellos es en el Sindi
cato Único de Trabajadores
del Instituto de Educación

Media Superior (SUTIEMS)
de la Ciudad de México, cu
ya secretaria general, Shir
ley Florencia de la Cam
pa, manifestó su preocupa
ción por la subestimación
de los casos de Covid19, por
lo que considera que el re

greso a clases presenciales en sus planteles en la
capital debe ser con el cambio al semáforo en
verde, además de garantizar condiciones óptimas
sanitarias para los maestros y el personal admi
nistrativo que labora en los colegios, porque de lo
contrario, se pondría en riesgo la salud de toda la
plantilla de trabajadores y, por supuesto, también
la de los alumnos.
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Ante Covid19, edil "invita" los
limones y el "producto lácteo"
En Mineral de la Reforma, Hidalgo, nos
cuentan, se ha desatado polémica debido a
la entrega, a nombre del ayuntamiento

que encabeza Raúl Camacho Baños (PAN), de despensas en
algunas colonias, so pretexto de la pandemia. El tema, nos di
cen, es que dichos apoyos sólo constan de una bolsa de limo
nes y otra de 'producto lácteo', similar a la leche, lo que ha ge
nerado molestia entre la población, al acusar que ante la críti
ca situación que enfrentan las familias que han perdido sus
empleos o suspendido sus actividades productivas, la entrega
de esos productos es más bien una burla, sobre todo si a la ho
ra de justificar el uso de dinero público, resulta que el ayunta
miento hizo una "generosa inversión". Pero eso no es todo,
nos señalan, pues la molestia se ha incrementado, ya que ante
el desastre, don Raúl ha hecho como las avestruces y ni por
que este año hay elecciones en el estado ha salido a pedir dis
culpas o, en todo caso, deslindarse de tanta generosidad.

Uno más en la lista de Barbosa
No conforme con sus confrontaciones

con otros miembros de la política local
y federal, nos platican desde Puebla
que el gobernador Miguel Barbosa
Huerta (Morena) tiene un nuevo blan
co en la mira. Esta vez se trata de los
miembros del Comité Estatal de Partici

pación Ciudadana, del Sistema Estatal
Anticorrupción, a cuyos comisionados
acusó abiertamente de "ser panistas" e
integrantes del Bloque Opositor Amplio
(BOA), por lo que prometió hacer una
'limpia" en dicho espacio. El problema,
nos señalan, es que con tantos frentes
abiertos, en la oposición e incluso su

propio cuarto de guerra, ya se preguntan si el experredista po
drá, a futuro, contener a todos sus enemigos políticos en las
urnas, puesto que la venganza es un plato que se come frío.
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¿Municipio le resuelve problemas a Federación?
La austeridad alcanzó a la FGR, nos revelan, y en Sinaloa la
dependencia informó que, debido a la falta de presupuesto, ya
no puede seguir sosteniendo la representación que tiene en
Guasave, lo que desató controversia a nivel municipal, pues en
su afán de que la Fiscalía se quede, la alcaldesa Aurelia Leal
(Morena) ofreció que el ayuntamiento le pague la renta de las
oficinas a la FGR o, como otra opción, acondicionarles un es
pacio en las instalaciones municipales de la Central de Abas
tos. En este sentido, nos dicen que aunque todavía no hay una
respuesta oficial a dichas ofertas, los detractores de doña Aure
lia ya se adelantaron y le mandaron a decir que antes de resol
ver problemas de orden federal ponga orden e inversión en su
terruño, que falta le hace. ¡Ups!

De priistas, diputados y adivinos
Y quienes ya ni se esfuerzan en guardar las formas, nos asegu
ran, son los priistas de Nuevo León, pues una vez que en el
Congreso local, donde son segunda mayoría, aprobara — en
amarre con legisladores principalmente panistas— la renuncia
del alcalde de Juárez, Heriberto Treviño Cantú (PRI). Lo in

teresante del asunto, nos explican, es que
don Heriberto al parecer tiene dotes de
adivino, pues sin tener aún el permiso
del Congreso local, días antes rindió pro
testa como presidente estatal del trico
lor, dando por hecho que su licencia
indefinida sería avalada por al me
nos 28 de los 42 diputados locales.
¡Qué tal!
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El crimen organizado en CDMX: ¿ya
nos tiramos todos al piso?
A yerme acerqué al lugar del atentado

contra Ornar García Harfuch,
miembro de una dinastía militar y

policial Estuve un rato ahí y en las calles ale
dañas. Quería platicar con vednosyquería ver
el lugar de los hechos para constatar la inso
lencia a la que han llegado los criminales me
xicanos: quisieron matar, ejecutar al más im
portante jefe policial del país en Paseo de la
Reforma, en la avenida más hermosa de Ciu
dad de México, justo en las Lomas de Cha
pultepec, en la colonia de más abolengo de la
capital, en una zona que suele ser muy segura,
que está llena de cámaras de vigilancia y que
está poblada no solo por empresarios, polí
ticos, comerciantes y diplomáticos, sino por
miles de familias de clase alta y muchos tra
bajadores modestos que laboran en sus resi
dencias y en los negocias que abundan en el
área: vi restaurantes, una gasolinera y una es
tética a unos metros de la zona del ataque.
Ahí, en Reforma, entre Sierra Madre y Ave 

nida Monte Blanco, murió Gabriela, oriunda
de Xalatlaco, Estado de México. Tenía 26 años
y vendía tlacoyos y quesadillas en la zona del
Auditorio Nacional, hacia donde se dirigía a
trabajar cuando una bala perdida le quitó la
vida. Dejó huérfanas a dos niñas. Tania, su
hermana, fue herida. "Ella perdió la vida sin
querer, solo iba a trabajar y de repente la ma
taron", dijo la abuelita de la víctima, Petra Ve
lázquez, en charla con Alexis Ortiz, colega de

EL UNIVERSAL.

Esa desgracia les tiene sin cuidado a los cri 
mínales. Si hubiera sido un día normal, un
viernes sin pandemia, les hubiera encantado
causar más bajas colaterales: tal vez madres
conduciendo camionetas con sus hijos estu
diantes en camino a los colegios.
Estaríamos hablando de una masacre y

aunque no sucedió así, los delincuentes lo
graron su objetivo: provocar estupefacción y
terror en el centro del poder de México.
Transmitieron su tenebroso mensaje:

somos capaces de armar un operativo con
cuatro comandos de siete sicarios cada
uno, apostarlos donde se nos sé la gana, y

podemos atentar contra quien sea, cuando
sea y donde sea.
Así son las guerras criminales en México:

machas, despiadadas, impunes. Y a quien
desafíe sus codicias, le aplican plomo. Mu
cho plomo. Si el Secretario de Seguridad
Ciudadana de la capital puede ser baleado,
imagine usted...
Ayer, en una imagen elocuente que retrata

el poder de fuego de los narcos y la intensidad
de la refriega, los peritos no se daban abasto:
no les alcanzaban los pequeños cuadrados
amarillos, con uno o dos números negros ca
da uno, que ponen encima de los casquillos.
Era tal la cantidad de balas que fueron dis

paradas, era tan numerosos los proyectiles de
grueso calibre y los casquillos regados en el
pavimento, acerasyjardineras, queel recuen
to balístico no alcanzaba: necesitaban cuadri 
tos con tres dígitos: no había cómo identificar
la bala 101, la bala 102...
Una familia, vecinos del lugar, se acercó.

Un chaval universitario dejó grabarse de
espaldas, viendo hacia la camioneta de
Garda Harfuch, y narró su amanecer:
—Estaba dormido, no me dio chance de

checar la hora por el susto, pero estaba por
despertarse porque tenía clases en línea. La
balacera nos despertó. Fueron unos cuantos
minutos de estar escuchando los proyectiles,
los balazos. Era como... pirotecnia.
—Se asustaron... —le dije.
—Bastante.

—¿Qué hicieron?
—Lo normal, ¿no? Replegarse en el piso

y esperar a que pasara., —concluyó con
mirada consternada.
Lo "normal" en Ciudad de México no

puede ser eso: tirarse al piso hoy o cual
quier día por un atentado perpetrado por
varias células criminales en Reforma.
Las guerras del narco, con sus retadores

actos criminales, ameritan una respuesta
dura del Estado mexicano: sin abrazos y
con los balazos que sean necesarios... •
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La manera valiente y decidida
con la que Ornar García Har
fiich ordenó a sus colaborado

res subir un mensaje a su cuenta per
sonal de Twitter, cuandoyaestabahe
rido con tres balazos y esperando en
trar al quirófano para una operación
de emergencia tras el brutal atentado
que sufrió la mañana de ayer, confir
ma que el secretario de Seguridad Ciu
dadana de la CDMX sabía muy bien
quién erasu agresor, quiénhabíadado
la orden y por qué habían intentado
aniquilarlo: el líder del Cártel Jalisco
Nueva Generación, Nemesio Osegue
ra Cervantes, "El Mencho".
"Esta mañana fuimos cobardemen

te atacados por el CJNG, dos compa
ñeros y amigos míos perdieron la vida,
tengo tres impactos de bala y varias es 
quirlas.NuestraNacióntienequecon
tinuar haciéndole frente a la cobarde

delincuencia organizada. Continuare
mos trabajando", decía el mensaje
que, a través de las redes sociales, ha
bía dictado, desde el Hospital Médica
Sur, el funcionario herido y a punto de
ser intervenido. No había ni duda ni

temor en sus palabras y lo que sí había
era su decisión de mandar el mensaje
de que seguía vivo y que no iba a ren
dirse ni a dejarse amedrentar por el
manotazo violento del narco más san

guinario y buscado de México.
La seguridad y contundencia con la

que Ornar hizo su acusación —muy
distinta al tono vacilante con el que más
tarde el secretario de Seguridad federal,
Alfonso Durazo, diría que "es una hi
pótesis"— tenía razones y motivos de
fondo. GarcíaHarfiich sabía que nosólo
ha golpeado fuertemente a los grupos
de narcotráfico capitalino, la Unión Tte
pito y la Antiunión, brazos operativos
del CJNG para el narcomenudeo, sino
que él había coordinado y dirigido las

investigaciones que llevaron a la deten 
ción de Rubén Oseguera "El Menchittf,
el 23 de junio de 2015, cuando era titular
de la División de Investigación de la Po 
licíaFederal;queéldetuvoen2017aDá
maso López "El licenciado" en la ca
pital, justo cuando había hecho una
alianza con el CJNG; y sabía también
que varios de los operativos en los que
se estuvo apunto de capturar a El Men
cho en laSierra Sur de Jaliscoy en Puer
to Vallarta, hablan sido coordinados por
él, primero desde la PF y luego como
director de la Agencia de Investigación
Criminal de la entonces PGR.

Poreso no fue sorpresaque el nombre
del secretario de Seguridad capitalino
apareciera junto a la lista de funciona
rios del gabinete federal que planeaban
atacar y atentar los del CJNG, de acuer
do con la grabación de una llamada in
terceptada a operadores de Nemesio
Oseguera por áreas de inteligencia fe
deral y cuyo contenido fue dado a co
nocer en la reunión del gabinete de Se
guridad en Palacio Nacional el jueves 11
de junio, según reveló el columnista de
EL UNIVERSAL, Raúl Rodríguez, en su
columna del pasado 17 de junio. Ornar
fue infomiado de esas amenazas diri

gidas también hacia Marcelo Ebrard,
Santiago Nieto y el mismo Alfonso Du
razo, y sabía que detrás de la intención
del Mencho hay toda una historia.
A mediados de 2019, cuando acababa

de renunciar como director de la Agen
cia de Investigación Criminal de laFGR
Ornar García Harfiich fue buscado por
el gobernador de Jalisco, Enrique Alfa
ro, quien lo invitaba a sumarse a su ga
binete de seguridad en el estado. Lapro 
puesta de Alfaro, que apelaba no sólo a
la fama de "buen policía e investigador
eficiente" que precedía a Ornar, sino
también asus raíces jaliscienses —nieto

de Marcelino García Barragán e hijo de
Javier García Paniagua— eraque García
Harfiich creara y dirigiera la nueva Po
licía Metropolitana de Guadalajara y
desde ahí asesorara los temas de segu
ridad en la entidad

LaofertaeraatractivaparaOrnar Gar
cía, quien venía de renunciar a una re
lación de altibajos conel fiscal Alejandro
Gertz Mañero, quelo veía como unfun
cionario eficiente, pero le teníacierto re
celo por haber sido parte del gobierno
de Peña Nieto y no apoyaba la política
de golpes y detenciones acapos del nar
co, que difería de la política del nuevo
gobierno de López Obrador. El exdirec 
tor de la AIC ya había tenido contactos
con Claudia Sheinbaum, quien le había
pedido que le hiciera un diagnóstico so
bre la problemática de seguridad en la
CDMX, pero no lo había invitado aún a
ser parte de su equipo.
Pero en el balance entre aceptar la

oferta de Enrique Alfaro y apostarle
a ser parte del gobierno de la CDMX,
el joven policía no tenía duda: "Yo
quiero ser secretario de Seguridad
Pública, primero porque tengo un
plan muy claro sobre lo que hay que
hacer que es ir contra los grupos de
narcotráfico que han desatado la vio
lencia en la ciudad, y también porque
en esa posición estuvo mi padre y es
una meta personal", decía entonces
García Harfuch. Y cuando comenta
ba el interés también de ir a Jalisco

siempre tenía una sola duda: "Me en
cantaría ir allá y crear una nueva po

licía, pero sé que allá estaría más ex
puesto, porque es la tierra del CJNG
y yo sé que El Mencho no me quiere
por los golpes que le hemos dado y
por la persecución en su contra".
La forma en que resolvió ese dilema

hoy es de todos conocida en junio de
2019 fue nombrado Jefe de la Policía de
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Investigación de la Procuraduría Gene
ral de Justicia de la CDMX y se integró
así al equipo de Claudia Sheinbaum y
de Ernestina Godoy. Tres meses y va
rios casos resueltos y detenciones des
pués —el sacerdote que asesinó al joven
Leonardo Avendaño, y cuatro de los
asesinos del estudiante Norberto Ron
quillo—, la jefa de Gobierno lo nombró
secretario de Seguridad Ciudadana de
la capital, a donde llegó para reconocer
por primera vez laexistencia de "grupos
del narcotráfico en la Ciudad de México
que operan bajo la misma lógica de los
cárteles y que han desarrollado un alto
poder de violencia y de control de ac
tividades delictivas".

Vendrían después golpes di 
rectos a los llamados

"cárteles chilangos" con
la detención de Pedro Ra

mírez "El Jamón" de la

Unión Tepito y Jorge Flores

Concha "El Tortas", de la Fuerza
Antiunión; además de las capturas

de las hijas de José de Jesús Pérez "El
Ojo", que lideraban el Cártel de Tlá
huacymás recientemente ladeten

ción y encarcelamiento de Os
car Andrés Pérez "El Luna
res", a quien tuvo que re
capturar y acusar hasta
tres veces para que final

mente fuera vinculado a

proceso por los jueces. Ornar sabía
muy bien que las garras del CJNG se
habían extendido hasta la CDMX y
que la detención que hizo el 12 de fe
brero de este año de Carlos Fernando

Huerta Núñez, "El Viejón", operador
personal de Nemesio Oseguera, ha
bían irritado al capo sanguinario, pero
tal vez creyó, ingenuamente como
muchos, que no se atreverían a ata
carlo en la capital de la República.
EL BRAZO DEL MENCHO LLE

GA HASTA LA CDMX

El ataque inédito a un secretario de
Seguridad de la capital del país no es
sólo una expresión más de lo impunes
e intocables que se sienten los capos del
crimen organizado. Ocurrido justo dos
semanas después de que el 12 de junio
se desataran rumores sobre una su
puesta detención o muerte de El Men
cho, desmentidos después por el Pre

sidente, el ataque y la forma en que lo
planearon y ejecutaron, incluso en un
lugar residencial y altamente vigilado
como el Paseo de la Reforma y las Lo
mas de Chapultepec, lleva todo un
mensaje de quién lo ordenó y equivale
a una declaración de guerra al Estado
mexicano en general y al gobierno de
López Obrador en particular. La res
puesta que le den las autoridades fede
rales a quienes intentaron ejecutar al
funcionario capitalino será tan deter
minante y significativa para medir la
fortaleza y la capacidad de este gobier
no, como lo fue en su momento la de
cisión de liberar a Ovidio Guzmán
Porque si no hay una respuesta de

fuerza puntual y contundente y si el go 
bierno de López Obrador no golpea al
CJNG con la misma fuerza con la que
ellos vinieron hasta la capital de la Re
pública e intentaron matar a un fun
cionario clave, entonces el mensaje de
impunidad será muy delicado y peli
groso. Porque hacia arriba, después del
secretario de Seguridad solo sigue la Je
fa de Gobierno y por arriba de tres in
tegrantes del gabinete, sólo queda el
Presidente... Los dados mandan Ser
piente doble. Semana negra •
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I Antes y después. El atentado contra Ornar García Har
•fuch, secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX,

prendió los focos de alerta, como nunca antes. El impacto
mediático es enorme debido a lo inédito del caso para la ca
pital del país. Y Diego Sinhue Rodríguez, gobernador de
Guanajuato, tiene razón, pues en la reunión Interestatal de
Gobernadores, celebrada en Tamaulipas, dijo que "es mo
mento de hacer un llamado a la unidad nacional. El tema
de seguridad no puede politizarse. No puede partidizarse.
Nos estamos solidarizando con la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y por supuesto con Ornar García Harfuch".
No olvidemos que la lucha es contra quienes aterrorizan al
país. Debemos apoyar a los mandatarios que, como él, ha
cen bien su trabajo. No caigamos en linchamientos.

2 Armas a granel. El armamento utilizado por los sica
rios que atentaron contra García Harfuch es de fácil

comercialización y cruza fronteras como si nada. Para ela
borar el informe Outsourcing Responsibilíty, Amnistía In
ternacional contactó a empresas de armas, como Herstal
Group, y pidió, sin éxito, que explicaran cómo cumplen con
la obligación de respetar los derechos humanos procla
mados en normas internacionales. Estas empresas sumi
nistran armas a países acusados de cometer crímenes de
guerra y graves violaciones a los derechos humanos y, ade
más, también a grupos delincuenciales. En el atentado en
la CDMX se utilizó un fusil FN Scar 1, de asalto para com
bate. ¿Quién detiene el tráfico de armas? Ése es el punto.

3 Frontera agujereada. La gravedad del atentado al
•secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX, tiene

muchas lecturas. Mientras la bancada de Morena conside
ra que el hecho muestra el avance del trabajo coordinado
entre los gobiernos capitalino y federal contra la delin
cuencia, el PAN y el PRD cuestionan la falta de una estra
tegia eficaz en la materia. Se califica de cobarde el hecho
y se espera que las investigaciones lleven a los culpables a
enfrentar la ley. Se pide no politizar este tipo de atentados,
cuando la seguridad es algo que nos debe unir a todos los
mexicanos, por encima de cualquier diferencia. Pero que
no se nos olvide que el armamento usado por los sicarios
tiene un origen. El plomo cruza la frontera. Viene de EU.

W Ni a medias. La presidenta del Senado, Mónica
«Fernández Balboa, convocó a sesión presencial de

la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, este
domingo 28 de junio, en el Salón de Sesiones del Senado.
En el aviso publicado en la Gaceta Parlamentaria se acla
ra que "en esta asamblea de senadores y diputados se apli
carán las medidas sanitarias que han sido determinadas
por el Consejo de Salubridad General y adoptadas por los
órganos directivos de la Cámara de Senadores". La Mesa
Directiva, agrega, "propiciará las condiciones necesarias
para inhibir el riesgo de contagio de quienes participen
en la sesión". Sólo se permitirá el ingreso de un asesor por
grupo parlamentario. Se supervisará que no se exceda el
número de 50 personas presentes en el pleno. Si completos
no llegan a acuerdos, ahora fraccionados... ¡menos!

S Salvar al planeta. México reporta la reducción del
•99% de los gases que dañan la capa de ozono, en

cumplimiento del Protocolo de Montreal. El subsecreta
rio de Fomento y Normatividad Ambiental de la Semarnat,
Julio César Trujillo, señaló que la industria de la refrige
ración es fundamental y se ha hecho más que evidente
con la pandemia del covid19, pues permite la conserva
ción de medicamentos e insumos para la salud, así como
de alimentos perecederos. Pero también saltan a la vista
los efectos negativos del sector en los últimos años, por las
afectaciones a la atmósfera, al utilizar gases que desgastan
la capa de ozono, lo cual daña la salud humana y del me
dio ambiente. México trabaja de manera consistente en el
cumplimiento de sus compromisos internacionales. Nues
tro país ha eliminado casi todas las sustancias que agotan
la capa de ozono. ¿Usted, cómo ha cooperado?
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El efecto Dunning
Kruger y tú
• Lo único que sabemos es que los científicos luchan
por encontrar la cura al virus lo antes posible.

Cada día nace un ingenuo.
P.T.Barnum

Mi querido viejo: en estos meses de encierro y reflexión
encontré este relato que quiero compartir contigo: A me
diados de 1990 se produjo, en la ciudad de Pittsburgh, un
hecho curioso y sorprendente: un hombre de 44 años lla
mado McArthur Wheeler, atracó un banco en pleno día,
sin ningún tipo de máscara para cubrir su rostro y proteger
su identidad; de inmediato fue detenido por los policías.
Cuando lo apresaron confesó que se había aplicado zumo
de limón en la cara ya que éste le haría invisible ante las cá
maras. "¡Pero si me puse zumo de limón!", exclamó mien
tras le colocaban las esposas.
Más tarde se conoció que la idea del zumo fue una

sugerencia de dos amigos de
Wheeler, quienes bromearon
sobre el hecho de que podrían
asaltar un banco usando esa

técnica para que no los recono
cieran. Wheeler puso a prueba
la idea aplicándose zumo de li
món en su cara y sacándose una
fotografía, en la cual, por algu
na razón no apareció su rostro.
Aquella "prueba" fue definitiva
para Wheeler, quien decidió lle
var adelante su plan para asaltar
los bancos.
Eso se llama el efecto Dun

ning /Kruger, porque dos in
vestigadores, David Dunning
y Justin Kruger, estudiaron y
comprobaron que "la incompe
tencia impide ver la incompeten
cia", o sea que un ignorante es

capaz de aceptar cualquier mentira como verdadera. Co
mento esto, querido viejo, porque seguramente has recibi
do, respecto al covid19, todo tipo de opiniones, encuestas,
predicciones, análisis; todos tan disímbolos que te pueden

causar confusión y zozobra.
De entrada, la Secretaria de Salud ha sido incapaz de es

tablecer una narrativa coherente y científicamente correc
ta sobre covid19 y, por eso, la investigadora Asa Cristina
Laurell, subsecretaría de Integración en Salud, renunció
tras hacer público su rechazo a todo lo que está ocurriendo
en el país respecto al covid19.

Pero otros mensajes, que tal vez ya has recibido, son
también falsos y absurdos: un largo video que nos habla
de una "conspiración mundial" que se extiende desde el
principio de los tiempos para aniquilar a la raza humana y
poblar el mundo con robots; otro donde se señala que el
virus fue "creado" en China para por fin dominar al mun
do; uno más habla de la conspiración de los capitalistas de
Nueva York para acabar con los pueblos pobres, y no falta
un mensaje que señala que si haces yoga frente a una vela
el virus desaparecerá como por encanto. Además, recuerda
que desde Palacio Nacional el propio Presidente nos sugirió
el "detente" para no contagiarnos del covid19. Todo esto,
querido viejo, es fantasía, como el zumo de limones en la
cara del asaltante.

El hecho es que. aunque nos parezcan simplezas o ton
terías, esos mensajes llegan y muchas personas los creen y
el desconcierto es general. Tú, querido viejo, borra y olvida
esos mensajes, no sirven para nada.

Lo único que sabemos es lo que la ciencia y los estudios
sanitarios nos dicen: los microorganismos y los virus están
mutando constantemente, unos son muy agresivos, como
la gripe española, de 1918, y otros no tanto, como el AhlNl,
del 2009, y los científicos luchan por encontrar la solución
lo antes posible.

Cuídate, querido viejo, eres el dueño de tu salud, eres
el dueño de tu cerebro, todavía hay peligro porque el virus
sigue ahí y no ha disminuido, pero llegará el momento en
que podremos salir y seremos los actores de un cambio
personal, familiar, social, nacional y global que necesita
todo el mundo.

Cuídate, querido
viejo, eres el
dueño de tu
salud, todavía
hay peligro
porque el virus
sigue ahí.
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ARTURO CARRILLO/AGUSTÍN MONTES AMARO

Estimado don Alfredo, mucho le agradeceré, que por su con
ducto le haga llegar mí más sincero agradecimiento a don
Arturo Carrillo por su contribución relacionada, con mi du
da sobre el surgimiento de "Bueno" cuando en México con
testamos una llamada.

Don Agustín, con mucho gusto publico su atenta nota. De mi
parte, igual, gracias a don Arturo por su contribución.

HILO DENTAL

¿Tiene alguna otra ventaja, aparte de limpiar entre los dien
tes, el usar el hilo dental?
Los investigadores han descubierto que usar hilo dental en
los dientes puede ayudar a su memoria. El uso de hilo dental
previene la enfermedad de las encías, que previene la rigidez
de los vasos sanguíneos, lo que causa problemas de memoria.
Todo está conectado.

HOTEL DE PASO

¿En dónde se originó la costumbre de los hoteles de paso?

La historia de los hoteles del amor ( , rabu hoteru,
en japonés) se remonta al siglo XVII, Spfiiidptos del periodo
Edo, cuando los establecimientos parecían posadas o casas
de té con procedimientos particulares para una entrada dis
creta, incluso con túneles secretos para una salida discreta.
Con la creciente popularidad de los automóviles y atendiendo
las necesidades de los viajeros fue cuando se iniciaron como
como moteles. El primer motel del mundo está en San Luis
Obispo y fue construido en 1925. Cuando se abrió, costó $1.25
por un búngalo de dos habitaciones con cocina y garaje pri
vado contiguo.

CABELLO

¿Cuántas veces a la semana me debo lavar el cabello, todos
los días, un día sí, unos no?

No me da más información, por ejemplo su edad así que
aquí le comparto las reglas generales. Según los tricólogos,

el término técnico para los profesionales de la salud que se
especializan en cabello y cuero cabelludo, diario es dema
siado frecuente.
"Una persona con cabello fino, fino o delicado debe evitar
lavarse con champú con demasiada frecuencia, no más de
dos veces por semana, debe ayudar a mantener la producción
de aceite natural y al mismo tiempo lograr el equilibrio de
humedad", dice Andrea L. Hayden, directora de la Asociación
Internacional de Tricólogos. (EU) y propietario de The Hair
Management Group en San Antonio, TX.
Y si tienes el pelo grueso o rizado, prueba una vez cada siete
días. "La textura gruesa o el cabello rizado natural toma más
tiempo para establecer una buena cantidad de aceites natu
rales, por lo que el lavado con champú puede retrasarse una
vez a la semana. Una persona puede refrescar el cabello/cuero
cabelludo a mitad de semana, si es necesario, simplemente
aplicando un acondicionador y enjuagando bien".

ABRACADABRA
i

¿Sabe usted cuál es el origen de la palabra abracadabra, tan
popular hace años entre los magos?

Abracadabra Es de la frase aramea avra kehdabra, que sig
nifica "crearé mientras hablo". La fuente es tres palabras he
breas, ab (padre), ben (hijo) y ruach acadosch (espíritu santo).
Es del caldeo abbada ke dabra, que significa "perecer como
la palabra".
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Los efectos generados por la pandemia ocasionada por el
covid19 han tocado todos los aspectos de la vida huma
na, tanto de carácter individual como social. La imparti
ción de justicia no ha sido ajena a esto y los tribunales de
casi el mundo entero se han visto forzados a detener sus
actividades.

Dentro de las actividades extra curriculares que la Fa
cultad de Derecho de la UNAM viene realizando para ana
lizar los efectos que esta contingencia está produciendo
en nuestra sociedad, se invitó al magistrado presidente del
Poder Judicial de la Ciudad de México, Rafael Guerra Álva
rez, para que estableciera un diálogo con nuestros colegios
de profesores de las diversas especialidades y directores
de seminarios.

El responsable de la conducción del antes denominado
Tribunal Superior de Justicia de la capital señaló que es el
más grande de América Latina y de cualquier otro en Eu
ropa. Es una institución en la que a diario laboran más de

11 mil empleados y atiende a más
de 93 mil personas, entre litigan
tes y ciudadanos que acuden en
búsqueda de justicia.

La pandemia vino a dejar al
desnudo en los tribunales —al
igual que en todas las demás ins
tituciones— una serie de cosas
de las que se adolece, situacio
nes que requieren cambios drás
ticos y nichos de oportunidad
para una futura modernización.
Las medidas que se han de

bido implementar en los tribunales de la capital han sido
complejas, puesto que en materia penal y familiar no se
han suspendido todas las actividades por la importancia
de la naturaleza de su función.

La nueva realidad que deberá crearse en el futuro, tie
ne previsto contemplar un modelo mixto de operación en
donde los tribunales funcionarán un día a puerta cerrada

y otro con atención al público. Este regreso escalonado
buscará preservar la salud del personal y de todo aquel que
acuda a los juzgados.

Resultó importante conocer que el Poder Judicial de la
Ciudad de México cuenta con más de mil personas mayores
de 60 años, lo cual incluye jueces, magistrados y personal
administrativos. Es decir, pertenecen a un grupo especial
mente vulnerable ante el covid19.

Después del 3 de agosto —si las condiciones de la con
tingencia sanitaria permiten retornar a las actividades
presenciales— el uso de las tecnologías será de vital im
portancia; y ya se trabaja en la implementación de noti
ficaciones por correo electrónico, telefonía y mensajería
instantánea en materia civil y familiar.
Asimismo, se seguirá confeccionando la implementa

ción del sistema de citas electrónicas que permitirá a los
abogados agendar la presentación de demandas o escritos
iniciales dentro del horario de la oficialía de partes, para
evitar colas y aglomeraciones.

Por otra parte, se autorizó el uso de la firma electrónica
en la elaboración de demandas, promociones diversas y
resoluciones judiciales, sentando las bases para una nueva
integración de los expedientes judiciales.

El rezago en la impartición de justicia que ha ocasiona
do el cierre de los juzgados por la pandemia —que viene
a incrementar la enorme carga de trabajo habitual que ya
existía— demuestra varias cosas en las que la Facultad de
Derecho ha venido trabajando y advirtiendo.

En primer lugar, que la impartición de justicia debe tran
sitar hacia mejores fórmulas para la resolución de los con
flictos sociales, privilegiando la mediación y otros medios
alternativos, en lugar de los litigios.

Y, el más importante, la pandemia viene a crear un reto
para la imaginación jurídica y para la utilización de la,tec
nología, para lograr en el futuro que —en efecto— la justicia
sea pronta y expedita.

Como Corolario, la frase del filósofo romano Séneca;
"Siempre el esperar, aunque sea el bien, da cuidado".

El Poder Judicial
de la Ciudad de
México cuenta
con más de

mil personas
mayores
de 60 años.
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Es evidente que, los abrazos no balazos, no tienen
nada que hacer frente a la fuerza que los grupos
criminales están dispuestos a demostrar.
Al menos 500 balazos, armas con alcance de mil 500 me
tros, de las usadas por francotiradores, capaz de atravesar
blindajes. Basta ver Imágenes de la camioneta en la que
viajaba Ornar García Harfuch para entender de inmediato
el nivel de la agresión y su finalidad. ¿Es la guerra?

Ya se esperaba el atentado, pues desde hace una sema
na se recibieron amenazas de grupos criminales, reveló
Alfonso Durazo momentos después de lo sucedido al se
cretario de Seguridad Ciudadana capitalina. Cuatro células
de siete personas colocadas en puntos estratégicos de la
ruta de García Harfuch. El ataque fue planeado al menos
con tres semanas de anterioridad, según declaración de los
14 detenidos al momento.

"Nunca habíamos visto un atentado a un secretario de
Seguridad Pública de la Ciudad de México, y que es uno

de los cuatro o cinco persona
jes más importantes en términos
de seguridad en todo el país. Un
atentado de estas características
no implica sólo intentar matar a
una persona, es un desafío al Es
tado mexicano: mira el desplie
gue que puedo hacer...", precisó
ayer Jorge Fernández Menén
dez en entrevista en Imagen
Noticias.
Porque ¿qué otro significa

do hay en el hecho de que los
agresores abandonaron las ar
mas, ya descritas, en el lugar de
la agresión? García Harfuch no
titubeó, incluso antes de ingresar
a quirófano para ser atendido de
sus lesiones, responsabilizó en
Twitter al Cártel Jalisco Nueva

Generación.

Y tras el atentado y la revelación de Durazo, trascendie
ron los nombres de funcionarios del gobierno federal que
también estarían en la lista del grupo criminal; el propio se
cretario de Seguridad federal, el canciller Marcelo Ebrard
y Santiago Nieto de la Unidad de Inteligencia Financiera.
Quienes realizan las detenciones, quien da seguimiento a
las extradiciones de los involucrados y quien congela cuen
tas. El mensaje es claro.
Y el primer blanco: Ornar García Harfuch, secretario

de Seguridad Ciudadana de la CDMX desde 2019. Antes
fue jefe de la Policía de Investigación capitalina. Encabe
zó operativos para detener a líderes de grupos criminales
como Jorge Flores, El Tortas, de la AntiUnión, y Pedro
Ramírez, El Jamón, capo de la Unión Tepito.

Participó en la detención de Dámaso López Núñez El
Licenciado, líder del cártel de Sinaloay quien ya fue extra
ditado a Estados Unidos.

También fue mencionado durante el juicio de El Chapo
Guzmán. Y coordinó las capturas de Javier Duarte en
Guatemala, y de Roberto Borge, en Panamá.

García Harfuch tiene estudios acreditados por la DEA,
la Academia Nacional del FBI y la Universidad de Harvard.
Es un funcionario de primera, de los mejores que tiene
nuestro país.
¿Es la guerra? ¿Qué debe hacer el gobierno ante he

chos como este? Es evidente que, los abrazos no balazos,
no tienen nada que hacer frente a la fuerza que los grupos
criminales están dispuestos a demostrar.

La estrategia de seguridad de la 4T debe ser modificada
cuanto antes, empezando por aumentar la seguridad del
Presidente. Reconocer y actuar, para que no suceda como
cuando Miguel Angel Mancera aseguró que no había cár
teles en la capital, porque esto es también resultado de esa
irresponsable omisión.
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García Harfuch
tiene estudios
acreditados
por la DEA y
la Academia
Nacional del FBI.
Es un funcionario
de primera.

Sospechosos del atentado
intentaron escapar.
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Sin distinción.
Por Ana Lozano Ruiz

Al despedirse de mí, mi mamá intentaba
disimular el terror que sentía; aunque éste
era diferente al que experimentaba cuando
mi papá llegaba borracho y la azotaba sin
piedad.

La sangre que de ella emanaba mientras
él la golpeaba, salpicaba las carpetas que
había bordado y se confundía con el rojo de
las rosas.

Mientras descargaba toda su furia con
tra ella, cuando yo intentaba defenderla, se
abalanzaba contra mí, me ponía
contra la pared, me agarraba delruollr» \7 mo lí3\nntihi míe nioccuello y me levantaba, mis pies
dejaban de sentir el suelo. Des
pués, me soltaba con violencia.
Caía aturdida y sin aire sobre el
cemento. Mi mamá trataba de
defenderme pero él la golpea
ba con mas fuerza hasta que la
dejaba inconsciente. Satisfe
cho, el engendro que Dios me
dio como padre se tiraba sobre
la cama exhausto, perdido; ba
ñado en un sudor etílico. Yo, me
quedaba quieta, hecha un ovillo
en el rincón.

Dolorida, mamá trataba de lavar sus car
petas, tallando con rabia la tela entonces
blanca, era tan necia, que había absorbido
su sangre hasta el hilo más recóndito, hasta
el más fino. Restregaba con fuerza, el tono
sanguinolento no desaparecía, quedando
ahí como sombra perenne de aquellas flores,
Se hacía de otras telas para bordar un

nuevo brote de flores, sólo que ahora éstas

eran cada vez más tristes, los colores vivos
habían muerto.

Un día, después de la denuncia, mi papá
tuvo que abandonar la casa. Mi mamá y yo
empezamos a conocer lo que era vivir en
paz, sin sobresaltos.
Mi mamá désayunó esa mañana tan

de prisa que casi derrama el café sobre el
colorido lienzo que en antaño había bor
dado. Ella seguía haciendo manteles y car
petas, después de un tiempo de quedarnos
solas, poco a poco los racimos, las flores re
nacieron y tomaron tonos más alegres. En
sus telas resurgió el rojo, aunque esparci
do, tímido. A ella le gustaba ese color. Cada
día que pasaba, en cada punto, el carmesí
renacía. Hacía labor hasta altas horas de la
noche bajo el único foco que teníamos en
nuestro cuarto.
Ahora lo hacía sin que le temblaran las

manos, sin sobresaltarse con cualquier rui
do. Su negra y larga cabellera, que caía como
cascada le ocultaba el rostro; le servía como

escudo para no develar el can
sancio y la tristeza.
Mitigaba su dolor en cada

punto. Suspiraba mientras
bordaba, sin contener las lá
grimas que sin querer regaban
las inertes flores.

Se despidió de mí y salió a la
calle; su silueta fue engullida de
inmediato por la oscuridad. Te
nía clue caminar cuatro cuadras
para llegar a la avenida. Era una
odisea caminar entre grietas,

adivinando nuevos hoyos con
nauseabunda. Lo princi

pal, no toparse con él.
Mamá nunca regresó...
Semanas después encontraron un cuerpo

en un lote baldío, era una mujer que por su
estado era irreconocible; supe que era mi
mamá cuando dijeron que dentro de la bol
sa que encontraron junto a ella había unas
carpetas bordadas con rosas de un intenso
bermellón...
En México mueren diez mujeres cada

día. Muchas jamás son localizadas. Niñas
también son víctimas. La agresión no res
peta edad.

Exijamos que se aplique la ley. Merece
mos las mujeres vivir en país seguro. En un
país de libertades. Con valores. Un México
sin distinción de género.

annaazul64@gmail.com

p j.lLI 3 Ulid OQ1S03

caminar
pn)Tp c : f
adivinando
nuev0s hOVOS
COn 3gU3
nauseabunda
Lo principal, no
toparse COn él.
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Los otros funcionarios
amenazados

Vimos ayer en Las Lomas de Chapultepec lo que es el pan
nuestro de cada día en estados que viven casi cotidiana
mente el luto por la violencia criminal.

El atentado contra el secretarlo de Seguridad Ciudadana
de la capital, Ornar García Harfuch, en una de las zonas
más exclusivas de la CDMX, es consecuencia del relaja
miento en el combate a los cárteles de la droga. El saldo
fue de tres muertos, doce detenidos y una ciudad asustada.
Llama la atención que en el primer tuit que García

Harfuch escribió después de ser operado por las heridas
que recibió le haya puesto el dedo al poderoso Cártel Ja
lisco Nueva Generación.

Esa organización está supuestamente involucrada en el
asesinato de un juez federal y su esposa en Colima, delante
de sus hijas, de 3 y 7 años, y de la nana, hace apenas 10 días.

'*La estrategia del gobierno falló. Hoy por hoy, el go
bierno reparte los abrazos y la delincuencia organizada los
balazos. El combate a la delincuencia no admite pactos,
acuerdos o alianzas tácitas. Debe ser frontal, haciendo valer
la fuerza del Estado. Declarar públicamente que no se utili
zará la fuerza para combatirlos no hace más que alimentar
hechos como los de ayer.

La determinación de no confrontar, la apuesta de que
no va a pasar nada, la impunidad que arropa a los cárteles
de la droga, todo eso es abono para la violencia.

El propio secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, re
conoció que hace una semana se registró una amenaza a
funcionarios de seguridad.

Nos pusimos a indagar. Un exprocurador nos dijo que
se hizo un análisis de riesgo y que se reforzó la seguridad
de varios funcionarios. "Estaban contemplados Ebrard,
Durazo, Santiago Nieto y Ornar", afirmó.

Al canciller lo habrían amenazado por la extradición de
El Menchito, según la fuente. A Nieto por los golpes que le
ha dado a ese cártel en sus finanzas; a Ornar por las in
vestigaciones que sobre el cártel realizó cuando estuvo al
frente de la Agencia de Investigación Criminal. De Durazo

no nos dijo nada.

r*No hay duda de que ayer falló la prevención.
Van unas preguntas: ¿Qué hizo el C5 en los momentos

previos? ¿Qué seguimiento hicieron a la camioneta en la
que se trasladaron los agresores?

Mueve a risa la versión de que los agresores son impro
visados. No cualquiera maneja airrnas de ese calibre. Los
agresores sabían perfectamente cómo hacerlo. Un blindaje
siete puede ser perforado dirigiendo disparos a un mismb
punto. Lo hicieron.

6r*A Epigmenio Ibarra lo conozco hace más de cua
tro décadas. Era productor en Radio Educación, cuando el
director era el senador con licencia, José Antonio Álvarez
Lima, hoy director de Canal 11. Yo apenas era aprendiz de
redactor. No había terminado la carrera.

Lo dejé de ver muchos años. Él se convirtió en un buen
corresponsal de guerra en Centroamérica, mientras yo
me desempeñaba como corresponsal de Excélsior en
París gracias a quien ha sido un buen amigo y maestro:
Raymundo Riva Palacio.

Alguna vez coincidí con Epigmenio en Panamá. Era el
final de la era Noriega. En Centroamérica se movía como
pez en el agua. Era respetado. Tenía contactos a los más
altos niveles. Era solidario.

Mamamos de culturas distintas. Él se desenvolvió en el
clima bélico que en se entonces se vivía en Centroamérica.
Yo viví como periodista en Francia (fui mochile

ro en años previos), durante el primer septenio del gran
Fran^ois Mitterrand. Aunque respeto y tengo aprecio por
Epigmenio, francamente se me hizo una jalada el tuit que
puso la mañana de ayer, después del atentado a García
Harfuch:

"¿En el umbral de la visita a Washington un atentado
con armas de guerra vs. un funcionario del más alto nivel?",
preguntó. Añadió: "El narco actúa coordinado con la dere
cha golpista. Realiza acciones de alto perfil mediático y po
lítico y así hace su aportación al plan de desestabilización".
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Delirio.

'"Silvano Aureoles rompió el lenguaje complaciente
de los gobernadores con el Presidente cuando visita sus
entidades.

El michoacano le hizo un reclamo por no haber atendi
do las cinco peticiones de reunión que le ha hecho y por su
silencio frente a dos solicitudes de audiencia que ha hecho
el bloque de ocho gobernadores de oposición "porque que

remos ayudar". ¿Cuándo los recibirá? Quién sabe.

'•Divide y vencerás. El lema aplica para Aguascalien
tes. Las diferencias entre los grupos internos azules, los
pleitos entre los del palacios estatal y el municipal de la
capital benefician a Morena, según una encuesta de Arias
que circuló en el panismo.

Están advertidos los azules: o se unen o pierden todo.
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El pasado 26 de abril, en un mensaje grabado
desde Palacio Nacional, el presidente López
Obrador dijo que la pandemia de coronavi
rus covid19 se había domado, pues su "creci
miento ha sido horizontal". Unos días después,
el 5 de mayo, el Dr. Hugo LópezGatell, sub
secretario de Prevención y Promoción de la
Salud, dijo que la curva de contagios se estaba
aplanado.
Sin embargo, incluso los números ofi

ciales —esos que justamente parecen estar
subestimados y alterados— evidencian lo
contrario. Eso, sin contar con que las cifras
se dispararían si México no fue
ra el país miembro de la OCDE
que menos pruebas hace—el Dr.
LópezGatell dice que, contra
rio a lo que recomienda la OMS,
son "un desperdicio de tiempo,
de esfuerzo y de recursos"—.

La realidad es que, a dos me
ses de que "domamos" la pandemia, todavía no es posible
determinar que llegamos al pico
de contagios o de muertos y he
mos aplanado la curva a nivel
nacional. De hecho, cada sema
na se pueden observar peorescifras y las gráficas verdade
ras— no muestran lo que dicen
las autoridades.
Todos los días, en México

entre 700 y mil personas —sin
contar casos sospechosos o depulmonía atípica— pierden la
vida por la enfermedad y se
contagian cerca de 6 mil. Ape
ñas el manes pasado se volvió a
romper récord de contagios con
6,288.

Mientras todo esto ocurre, nuestras autori
dades mandan el mensaje de que ya estamos
saliendo del problema y ni siquiera es necesa
rio usar cubrebocas, como nuestro Presiden

te. Incluso, el mandatario regresó a sus giras
por todo el país porque nadie de su equipo se
atreve a contradecirlo y menos el vocero para
el tema del covid19. A aconsejarlo. A negar su
"realidad" y última palabra.
Y es que, la toma de decisiones con base

en diagnósticos erróneos y el desprecio por
las cifras no es nuevo ni sorpresivo en la pre
sente administración, pero, como en otros
temas, cobrará factura. No se puede negar la
realidad, aunque se trate del gobierno de los
"otros datos".

Al final, no se busca criticar a nuestras au
toridades por querer reabrir actividades lo
antes posible, sino que se haga con base en
información falsa. Basta meterse a revisar las

fuentes oficiales (coronavirus.

gob.mx/datos) para encontrar
gráficas manipuladas y números
que no cuadran.
En grandes ciudades, como

Nueva York, la decisión de vol
ver a actividades estaba: basada
en hechos científicos y con la
pandemia domada y controlada.
En momentos cuando el número
de fallecidos era de 15 personas.
Incluso bajo un escénario

donde'las decisiones se toman
racionalmente, ya se empieza a
hablar de rebrotes en Asia y Eu
ropa, mientras en México segui
mos en pleno brote.
Todos los números y la in

formación permiten tener por
cierto que ni la pandemia está
domada ni las curvas aplana
das, como se anunció hace dos
meses. Tomar decisiones pre
cipitadas no puede sino tener
resultados desastrosos, y pare
ce que el gobierno no tiene —ni
tendrá— la capacidad para medir

las consecuencias.

Al final, no se
DUSC3 criticar
nuestras

autoridades por
querer reabrir
actividades lo
antes posible,
M11U 4UC
haga COn base

infnrmarinnen inr0rmaci0n
falsa.

C. OQQ
VjfcOO
poNTAnD^'AblUo
se reportaron tan sólo el
martes en Méxic°;es e'nuev0
récord en el pais
'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana

Twitter: @ralexandermp
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Pasada la primera cuarta parte del sexenio, el atentado contra
el secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de Méxi
co, Ornar García Harfuch, cerró una semana que también
mostró las dificultades del movimiento político llamado Mo
rena para contender con la inevitable frustración que genera
el ejercicio del poder.

El tuit de John Ackerman condenando el hecho resumió
el extravío que un sector del partido gobernante padece ante
las limitaciones de la realidad.

"Este video demuestra que el ataque contra @OHarfuch
fue una acción coordinada del crimen organizado en contra
del gobierno de @Claudiashein y la #4T. Los sicarios del narco
son la contracara del sicariato mediático. Buscan
desestabilizar a toda costa", escribió el académi
co, esposo de la secretaria de lá Función Pública,
Irma Eréndira Sandoval, y uno de los principa
les intelectuales del movimiento morenista.
De esa manera, Ackerman hizo referencia

a su pleito contra el periodista Carlos Loret de
Mola por la investigación de las propiedades de
la pareja y que, en señal de solidaridad, hace una
semana fue rechazada por varios funcionarios e
integrantes del gabinete.

Esa errática cargada para impugnar la tarea
de un medio que osó revisar los bienes de una
secretaria de Estado mostró la frustración de una
clase política que ha decidido buscar culpables
antes de aprender que la sociedad que gobierna
es plural, crítica y demandante.

Porque aun cuando desde el discurso oficial se
declare que el dominio de la pandemia ha sido un
éxito, ésta desnudó la vulnerabilidad estructural
e histórica del Estado.

Se trata de una debilidad presupuestal, eco
nómica y del sistema de salud que la emergencia
sanitaria vino a subrayar, confirmando que los
cambios políticos no dependen únicamente de la
voluntad del Presidente de la República, así sea el más votado
y querido del México moderno.

Es la dura realidad del ejercicio de gobernar que siempre
desgasta y que los protagonistas de la llamada Cuarta Trans
formación deberán asimilar, en la antesala de las eleccio

nes intermedias que en 2021 renovarán 15 gubernaturas y la
Cámara de Diputados.

O
Una realidad que profundizó la pelea interna de Morena entre
qúienes aceptan la complejidad de la vida democrática y aque
, líos que pretenden ignorarla bajo la retórica de la polarización y
que John Ackerman decidió recrear, enfrentando públicamen
te a Ricardo Monreal. jefe de la bancada de ese partido en el
Senado, luego de la difusión de su entrevista con Carlos Loret.

En Twitter, el esposo de la secretaria Sandoval criticó que
el legislador tuviera interlocución con el balconeador perio
dista y llamó a los senadores morenistas a destituirlo.

El grito de guerra de Ackerman fue entendido en la Cámara
alta como un precoz y desesperado arranque de la competen
cia electoral hacia 2024, ignorando que nada está garantizado
para el 2021 ni para un eventual pase automático sexenal.

Y a juzgar por la crónica que en estas páginas nos
compartió Leticia Robles de la Rosa, el desafío
de Ackerman le salió caro al sector radical de la
autoproclamada Cuarta Transformación porque
públicamente nadie le hizo segunda en la inten
tona golpista. Ni siquiera el grupo liderado por
Martí Batres que suma a los senadores Citlalli
Hernández. )esusa Rodríguez y Napoleón
Gómez Urrutía, entre una decena.

Por el contrario, hasta ayer, 46 de los 60 inte
grantes de la bancada morenista habían cerrado
filas con Monreal mediante diversas manifesta
ciones de apoyo, evidenciado la desventajosa co
rrelación de fuerzas para los radicales que aún no
digieren los límites de la democracia constitucio
nal, esa en la que el zacatecano ha logrado una
relación constructiva con la oposición, no exenta
de penosos episodios como el relevo de la CNDH.
"Qué le debe López Obrador a Monreal",

suelen preguntarse con la ingenuidad del volun
tarismo quienes tenían la ilusión de prescindir de
la política y de los políticos después del avasa

llante triunfo del Presidente con 300 millones de votos.
Es cierto que el discurso cotidiano de Palacio Nacional es

más afín a los tuits de Ackerman que a las declaraciones del
coordinador parlamentario en defensa de su interlocución con
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periodistas y opositores de todos los signos.
Por eso el reclamo del académico integrante del Comité

Técnico de Evaluación de los cuatro futuros consejeros del INE
en la Cámara de Diputados en contra del principal operador
del gomerno en el Congreso resume el conflicto de fondo que
carga la autoproclamada Cuarta Transformación: por ahora,
y quizá cada vez más, el Presidente va necesitar de la política
y de los políticos.

Porque en medio d^ bots, propaganda y tuitazos golplstas,
la democracia constitucional respira.

El grito de guerra
de Ackerman

fue entendido en
la Cámara alta

como un precoz
y desesperado
arranque de la
competencia
electoral hacia
2024.
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Rayuela

¿Habría sido posible
un operativo de esta
magnitud sin el apoyo

desde dentro?
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CIUDAD PERDIDA

Sólo hay una explicación íí Un atentado bien
preparado //No es el modus operandi del CJNG
// La rutina de García Harfuch, desde dentro
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
Buscar explicaciones al

atentado sufrido ayer muy de maña
na en contra del jefe de la policía de
la Ciudad de México, Ornar García
Harfuch, después de que él mismo

señalara a los supuestos culpables, parece
inútil, pero hay consideraciones que deben
tenerse en cuenta:

CONSIDERACIONES QUE HABLAN no sólo
del trabajo para acabar con el narcotráfico,
sino también de la lucha interna por sanear un
cuerpo corrompido y disfuncional que lo ha
desafiado al incumplir sus órdenes, como en el
caso de una mujer golpeada en una manifesta
ción, y después la protesta callejera en la que al
gunos uniformados pedían, de manera inusual,
el pago de una remuneración prometida.

LA PRECISIÓN CON la que se efectuó el
ataque advierte la organización detalladacasi
un mes de planeación, pero sobre todo in
formada de los movimientos y de la rutina del
funcionario. Ni en la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, que tiene un aparato de inteligen
cia, ni en la Fiscalía General Justicia de la ciu
dad, nadie se percató, ninguno de los hombres
de inteligencia logró tener algún indicio de
esto que no parece la operación en alguna calle
de provincia, sino una logística preparada por
gente que sabe del asunto.

ENTONCES SE BUSCÓ la hora, el lugar, el
tipo de armas de las más potentes que existen
en su tipo, de las que atraviesan los blindajes,
se preparó y se armó el vehículo de ataque, se
consiguió la ropa que confundiría el quehacer
de los sicarios porque querían hacerse pasar
como trabajadores de la construcción, y se
montó un operativo de huida.

SEGÚN LOS DATOS que se tienen y algunos
testimonios, pudieron haber intervenido cuan
do menos una treintena de hombres que dis
pararon cientos de proyectiles en contra de su
objetivo, que se tenía, además, perfectamente
ubicado: una camioneta negra con las carac

terísticas en la que viajaba. El atentado falló,
García Harfuch sigue con vida. Los indicios
que señalaban que podría desatarse un ataque
en su contra por parte de cártel Jalisco Nueva
Generación, y que ya habían sido descubiertos,
curiosamente no inhibieron al grupo o quizá
fueron utilizados por otras manos que no quie
ren al joven funcionario a la cabeza de la orga
nización policiaca más grande del país.

LA INFORMACIÓN CON la que contaban los
atacantes era más que privilegiada, por eso el
lugar y el tiempo para atentar estaban perfec
tamente definidos: ¿Quién tiene esa informa
ción? ¿Quién pudo escoger un sitio como el de
las Lomas con posibilidades de escape?

PARECE INCREÍBLE QUE, por ejemplo, se
haya montado un operativo para seguir los
pasos y obtener la rutina diaria del secretario,
que duró semanas, sin que ninguno de los
agentes que le acompañan ni el aparato de in
teligencia, repetimos, se hubiera percatado.

POR OTRO LADO, no es fácil obtener esa
información, a menos que se esté dentro de la
propia policía, y montar un atentado de ese ca
libre es tal vez la primera ocasión que se aten
ta contra un jefe de la policía de la capital del
país no parece el modiis operandi del CJNG,
por muy poderosos que parezcan.

POR TODO ESO no estaría de más que se
tratara de levantar una investigación interna
que diera claridad a este asunto y que nos lleve
a confiar en el trabajo de los efectivos de la
policía capitalina que, por cierto, en los días
recientes han manifestado abiertamente su
descontento con García Harfuch, como lo ex
plicamos líneas arriba. Algo huele mal en este
indignante suceso.

De Pasad il a

POR CIERTO, ¿ALGUIEN sabe algo del nue
vo protocolo de actuación policiaca durante las
protestas callejeras que nos aseguraron se pre
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sentaría en la semana que termina? Parece que
no hay acuerdo entre autoridades según los
términos en los que se escribió el asunto y los
requerimientos que ha hecho la Comisión de
Derechos Humanos de la ciudad. Sería bueno
que alguien nos dijera qué pasó, para que no se
den falsas expectativas.

? Peritos de La PoLicía de Investigación debajo de una camioneta que utilizaron Los
revisan Los chaLecos antibaLas hallados sicarios. Foto La Jornada
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APUNTES
POSTSOVIÉTICOS

Resultado más

que obvio

JUAN PABLO DUCH

LA REFORMA CONSTITU

CIONAL diseñada por y
para el presidente Vladimir

Putin se aprobó en tiempo ré
cord por todas las instancias que
forman parte de la élite gober
nante, pero para entrar en vigor
requiere de la legitimidad de las
urnas.

PARA ELLO LOS operadores
políticos del Kremlin se sacaron
de la manga una "votación popu
lar" que no contempla la propia
Constitución, que no es vinculan
te, que no exige la mitad más uno
del padrón para ser válida, que no
admite observadores, que permi
te votar en el transcurso de una
semana, que no evita que una mis
ma persona ejerza su derecho al
sufragio varias veces, que lleva las
urnas a las casas de los jubilados y
un largo etcétera de excepciones y
facilidades que restan toda serie
dad a una votación legitimadora
que nada tiene en común con un
referendo, el cual no se puede
convocar para modificar la Carta
Magna.

LA VOTACIÓN CONCLUIRÁ el
1 de julio siguiente con un resul
tado más que obvio: la reforma
será aprobada y entrará en vigor.
Lo único que en estos tiempos
de coronavirus con muchos
descontentos por la pérdida de
empleo, desplome de su nivel de

vida y el manejo de la emergencia
sanitaria desde el Kremlin podría
empañar el triunfo anunciado, y
la posibilidad que pretende Putin
de perpetuarse en el poder, es una
participación escasa.

ELLO NO VA. a suceder: la cifra
de asistencia será la que decidió
ya la Oficina de la Presidencia se
comenta, no menos de 55 por
ciento de participación, con entre
60 y 65 por ciento de votos en
favor para satisfacer el anhelo de
legitimidad del titular del Krem
lin. Dispone de recursos para
inducir, si no el sentido del voto, sí
la participación de los millones de
personas cuyos ingresos depen
den del presupuesto (pensionis
tas, empleados públicos, trabaja
dores de los grandes consorcios
del Estado, maestros, médicos),
aparte de quienes acudan con la
idea de sacarse, como en Moscú,
un vale de descuento (hay 2 millo
nes) para tiendas, restaurantes y
bares que se rifarán entre quienes
vayan a votar, igual que otros
premios.

HACE 12 AÑOS Putin pensaba
muy diferente: "Desde el primer
día en el cargo de presidente de
la Federación Rusa decidí que
no voy a violar la Constitución
vigente (...) Creer que el sillón de
jefe máximo es tuyo para siempre,
hasta la muerte, lo considero ab
solutamente inadmisible".
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LOS DE ABAJO

Tergiversan
lucha en San
Mateo del Mar
GLORIA MUÑOZ RAMIREZ

EDUCIR EL ATA
QUE armado queR dejó 15 indígenas
cruelmente asesina
dos en San Mateo del

Mar, en el Istmo de Tehuantepec,
Oaxaca, a "un enfrentamiento
entre comunidades", equivale a
la explicación oficial del entonces
presidente Ernesto Zedillo sobre
la matanza de Acteal, en la que
fueron asesinados 45 tzotziles, en
lo que el gobierno explicó como
"un conflicto intercomunitario", y
no como el saldo de una estrategia
contrainsurgente en la que el Es
tado armó a grupos paramilitares
para contener a los pueblos.
NO ES NUEVA la violencia en
San Mateo del Mar y desde hace
meses la población ikoot la venía
denunciando. Tampoco es nueva
su voluntad de defender su terri
torio. Lo hicieron cuando llegaron
a instalarse los parques eólicos y
lo hacen ahora frente al megapro
yecto del Corredor Interoceánico.

LO QUE ESTÁ en juego no es
un problema electoral, como lo
intentó explicar el Presidente de
México, sino la imposición de
un proyecto de "desarrollo" que
pone a la comunidad contra la
pared, como la puso el temblor
de septiembre de 2017, del que
se levantaron con la organización

comunitaria.

SAN MATEO DEL Mar elegía a
sus autoridades, como muchos
de los municipios de Oaxaca,
por usos y costumbres, siendo la
asamblea la instancia más impor
tante de decisión. Pero el Instituto
Estatal Electoral y de Participa
ción Ciudadana de Oaxaca impuso
unas elecciones a modo en las
que se nombró a Bernardino
Ponce Hinojosa como presidente
municipal. Esto fue en octubre
de 2019, y desde entonces la vio
lencia se instaló en este lugar de
pescadores y bordadoras, siendo
el antecedente más violento el 2
de mayo pasado, cuando se que
maron casas, se hirió a personas
y asesinaron a un hombre. Todo
se denunció, se pidió ayuda a los
gobiernos estatal y federal, pero
nadie escuchó.

HOY SON 13 hombres y dos muje
res menos en San Mateo del Mar.
El dolor y el miedo reinan en las
comunidades. Su delito es opo
nerse a los planes macroeconó
micos de empresas y gobiernos.
La Guardia Nacional tendrá que
explicar por qué los abandonó en
plena refriega. Y ellos, mujeres
y hombres de mar, volverán a
levantarse.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformemonos.org
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ROZONES
• Condena y solidaridad
Significativa, pero también necesaria, nos dicen, la reacción de condena al atentado contra
el secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, Ornar García Harfuch. Ciu
dadanos, políticos, empresarios, todos expresaron repudio a una acción violenta inédita en
la capital, y un cierre de filas con la autoridad en materia de seguridad, representada por el
propio funcionario atacado, y por la cabeza política de la capital, la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum. Un respaldo que ésta agradeció en sus redes y que representa un mensaje
de confianza de cara a las acciones que se deban realizar para contener la amenaza real y
palpable del crimen, que quedó ayer más que demostrada.

• Resultados posibles
La captura de 19 presuntos agresores o copartícipes del ataque a Ornar García Harfuch en
diferentes acciones y en al menos dos entidades dio cuenta de las capacidades de la autori
dad para, nos aseguran, reaccionar y marcar un compromiso con la justicia y en contra de
la impunidad a reserva de que los procesos legales que de esas detenciones se puedan
derivar, se traduzcan igualmente en resultados. La estrategia general contra el crimen,
independientemente de los acentos y matices con que se quiera presentar a la gente desde
el Gobierno, puede ser efectiva cuando corre por un camino distante de la motivación
política de corto plazo.

• Que la polarización no ensucie
Esa ruta de acción, sin embargo, debiera permanecer aséptica como ya se vio que lo ha
estado de los debates encendidos, a veces encarnizados, que tienen su principal espacio
de expresión en las redes sociales, en donde lo común es polarizar incluso a veces con
planteamientos extremos como varios que se destacaron ayer. En el mundo real, donde
ayer tuvo lugar el artero ataque contra el secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de
México, con armas de alto poder y con logísticas de por medio, la polarización sólo puede
fragmentar la unidad de propósito que requiere la acción titánica de enfrentar a la crimi
nalidad atendiendo por supuesto sus causas, pero también dimensionando su capacidad
destructiva para impedir que sus niveles de amenaza crezcan y también sus conse
cuencias. Las expresiones de apoyo abonan por lo pronto a un principio de esperanza.

• La sana discrepancia
El que aprovechó la presencia del Presidente en su entidad para clarificar el sentido de la
controversia constitucional, que interpuso por el decreto por el tema de las Fuerzas Arma
das en tareas de seguridad y también marcar los límites que tienen las legítimas diferencias
sobre temas políticos fue el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles. Del primer tema
explicó que sólo busca determinar los alcances. Del segundo, aprovechó para reconocer la
vocación por la libertad del mandatario para permitir que los gobernadores digan lo que
sienten y piensan. "Porque hay una frase que usa el Presidente y yo comparto: mi pecho no
es bodega, y yo digo lo que pienso (...) pero al Presidente le refrendo mi respeto; jamás seré
grosero o desatento". El mandatario de Michoacán se manejó, nos dicen, en un adecuado
punto intermedio: sin ceder, ni chocar.

• Cuarta baja de la 4T
Así que se agregó una nueva baja, la cuarta, en las filas femeninas de la 4T. Ahora fue Can
delaria Ochoa, titular de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia con
tra las Mujeres, la que dimitió a su cargo o estaría en vías de hacerlo a la brevedad. Nos
aseguran que aunque nada tiene que ver con las otras tres renuncias de mujeres, ésta es la
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tercera que impacta en los marcos de actuación de la Secretaría de Gobernación, cuya Sub
secretaría de Derechos Humanos está a cargo de Alejandro Encinas. Antes renunciaron
Mónica Maccise al Conapred y Mara Gómez, a la Comisión Ejecutiva de Atención a Vícti
mas. Hasta ahora han trascendido supuestas diferencias que habría tenido con superiores,
aunque lo realmente trascendente es el hueco que se hace de mujeres que tenían una voz
relevante en el tema de los derechos de las mujeres y la igualdad.

• Ya son 9 en frente de gobernadores
Y los que siguen manteniendo reuniones semanales, en las que van marcando una ruta
conjunta de actuación ante la pandemia del Covid19, pero también estableciendo contra
posiciones respecto a derroteros marcados por el Gobierno federal, son los gobernadores
de Tamaulipas, Guanajuato, Durango, Coahuila, Colima, Michoacán y Nuevo León, además
del de Jalisco que ayer no asistió y a los que se agregó el de Chihuahua. Resulta que el
frente de mandatarios estatales decidió ayer mandar una tercera solicitud de audiencia al
Presidente de la República para tratar el tema de la pandemia y ahora también anunciaron
un acuerdo para unir estrategias y acciones para aprovechar sus respectivas ventajas en
el marco de la próxima entrada en vigor del TMEC. Por cierto que con la incorporación de
Javier Corral, suman ya nueve gobernadores, en este frente que comenzó con tres.
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• GENTE COMO UNO
Por Mónica Garza

RESULTA que por su preferencia sexual, Gabriela pasó automáticamen
te a ser una persona "promiscua", de acuerdo a las consideraciones de

selección para donación de sangre del centro médico en cuestión

mon¡ca.garza@razon.mx

Mi sangre también cura...
Entre los muchos casos que quedaron pendientes en

el muy herido Conapred y ojalá no sólo como un
renglón más en su agenda vencida, está la historia

que a continuación les cuento:

Gabriela Albo (29 años), acudió el
5 de junio pasado al Hospital General
de México a realizar una donación de

sangre en apoyo a un familiar enfermo
de cáncer.

La midieron, la pesaron, le hicieron
pruebas y fue considerada como una
donadora ideal. Pero de pronto brincó
un "detallito": su orientación sexual.

En privado, al interior de un cubícu
lo, una doctora le hizo algunas pregun
tas relacionadas a su estilo de vida, si
consumía drogas o alcohol, los clásicos
cuestionamientos de rutina, o al menos
eso pensaba Gabriela hasta que la inte
rrogaron sobre su preferencia sexual.

Gabriela señaló —con toda natu

ralidad— que tiene una pareja de su
mismo sexo, y entonces fue cuando
vino por parte de la doctora que la
atendía una sugerencia inusual.

Con un volumen de voz mucho más

discreto que el que usara segundos

antes, le pidió a Gabriela que rectificara
"esa" respuesta, para no "entorpecer" el
proceso y que su sangre no fuera a ser
rechazada por "promiscuidad"... Sí, la
palabra que usó fue "promiscuidad".

Resulta que por su preferencia se
xual, Gabriela pasó automáticamente
a ser una persona "promiscua", de
acuerdo a las consideraciones de se

lección para donación de sangre del
centro médico en cuestión.

¿Qué se hace en un caso así?, ¿to
mando en cuenta que a escasos pasos
de ahí, en una cama de hospital está
un ser querido que necesita de esa
sangre para sobrevivir?

Sí, Gabriela decidió entonces "rec
tificar" y mentir.

Luego del amargo sabor que le dejó
ese episodio, la joven cuya pasión es

bailar, cantar y actuar, publicó un
video en sus redes sociales denuncian

do lo sucedido, sin imaginar nunca la

catarata de mensajes de solidaridad
que recibiría, tantos como denuncias
por la misma causa.

México sigue siendo un país homó
fobo, con todos los esfuerzos que se
hacen por educarnos y regirnos con
leyes justas a todos. Lo palpamos en he
chos como éstos, que hasta hace poco
pasaban prácticamente desapercibidos,
con naturalidad, hasta que llegó una
emergencia sanitaria a evidenciarlos.
Muchas personas de la comuni

dad de la diversidad en todo el país
han sido objeto de discriminación en
hospitales públicos y privados, que
obligan a pacientes a llenar formula
rios en los que la preferencia sexual
—y privada se encuentra en el mismo
campo semántico de acciones como
consumo de estupefacientes, pade
cimientos crónicos, o transfusiones
recientes, entre otras.
"¿Ha tenido contacto con personas
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de preferencias sexuales diferentes?",
es una de las preguntas de un formu
lario. En otro formato, las palabras ho
mosexual y bisexual se encuentran en
el apartado de "prácticas de riesgo";
y "No ser drogadicto, homosexual o
bisexual", es la frase que se lee en las
condiciones para donar sangre en algu
nos centros hospitalarios.

No son pocos los hospitales públi
cos y privados que operan con políticas
violatorias de los Derechos Humanos,

quebrantando además la Norma Oficial
Mexicana NOM253SSA12012, vigente
desde hace 8 años, que en ninguna de
sus 112 páginas prohibe o pone como
restricción las preferencias sexuales

para los donadores de sangre.
En medio de una pandemia que ha

cobrado ya medio millón de vidas en
el mundo y casi 30 mil en nuestro país,
por lo visto hay un monstruo tan po
deroso como el miedo a la muerte y es
la ignorancia.
Hace apenas unos días las autori

dades de Salud indicaron que la dona
ción de sangre en el país se redujo un
77%. De acuerdo al Centro Nacional de
Transfusión Sanguínea, pasamos de
un promedio de 140 mil donaciones al
mes durante 2019, a sólo 32 mil 855 en
mayo pasado.

El Banco de Sangre del Hospital Juá
rez de México, que atiende a pacientes
con Covid19, tendría su capacidad
reducida al 5%, que lo acerca a un de
sabasto que en este momento podría

representar una auténtica catástrofe.
He aquí otra forma de crimen por

homofobia, que es un terreno en el
que México conserva su nada honroso
segundo lugar a nivel mundial.

El Informe 2020 del Observatorio
Nacional de Crímenes de Odio contra

Personas LGBT señala que en lo que va
del año se han contabilizado 25 casos
de crímenes de odio y 23 asesinatos en
siete estados.

Así que #MiSangreTambiénCura es
hoy un movimiento que impulsó Ga
briela Albo desde su experiencia, reco
pilando testimonios como el suyo para
que la Norma Oficial Mexicana sea
aplicada como corresponde en todo
el país, para que cualquier mexicano
tenga la oportunidad y el derecho de
salvar una vida.

LA ACTRIZ

Gabriela Albo, en
un fotograma del
video en el que

| narra cómo fue
discriminada al

o

& donar sangre.
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En su ensayo "Bauen, Wohnen, Denken" (tradu
cido como Construir, habitar, pensar, Barcelona,
La oficina, 2015), Heidegger reflexionó sobre el

sentido ontológico de que alguien habite una casa o la
construya. El filósofo alemán rastreó las raíces etimo
lógicas de los conceptos de Bauen (construir) y Woh
nen (habitar) para llegar a conclusiones que han sido
cruciales para la filosofía de la arquitectura. El ensayo
de Heidegger parte de un análisis del idioma alemán.
Qu ienes adoptemos como punto de partida la lengua
española tendríamos que tomar otras rutas.

La ontología tradicional estudia dos catego
rías fundamentales: la esencia y la existencia.
Una ontología fundada en el idioma español,
incluye además otras dos categorías: el haber
y el estar. Esta riqueza del idioma español es
una ventaja que tenemos los filósofos ibe
roamericanos sobre otros colegas, por ejemplo,
los angloparlantes, con idiomas más pobres en
categorías ontológicas.

Hay tres palabras en español que forman
parte del vocabulario común y que están car
gadas de densos sentidos ontológicos: "habita
ción", "estancia", "vivienda". Estos tres con
ceptos no sólo son centrales para formular una
filosofía de la arquitectura, sino también para
una filosofía de la existencia humana.

El verbo "habitar" viene del latín "habitare",
un frecuentativo de "habere". Los verbos "haber"
y "habitar", por lo mismo, tienen la misma raíz.
El dato es revelador para una ontología de la ha
bitación tomada como un sustantivo, es decir,
del lugar habitable de una casa. No está de más
recordar que Agustín Basave propuso en su Tra
tado de Metafísica (1982) una teoría de la haben
cia en la que afirmaba que el objeto de estudio de

aquella disciplina filosófica no podía ser el ser en
abstracto, sino lo que hay; mejor dicho, todo lo
habido y por haber. La valioso de una casa es que
se puede habitar, que ahí está.

En México llamamos "estancia" a la sala, es
decir, a la habitación de la casa en la que uno
está en compañía de la familia o de las visitas
(en Argentina también existe el significado de
"estancia" como una finca rural, semejante, aun
que no igual, a lo que en México se conoce como
"hacienda"). En su libro El tiempo vivido (1985),
Ramón Xirau reflexionó sobre la condición de
estar como diferente de la condición de ser. La
característica de la existencia humana es que se
despliega en un estar aquí y ahora. Lo valioso de
la casa es que no es una idea sino que está pre
sente, que se puede viviré n ella.

Por último, una vivienda es cualquier sitio,
no importa cuán modesto, en donde se vive
bajo un techo y entre cuatro paredes. La frase
"vivienda popular" se usa en México para deno
tar a las casas de bajo costo. Muchas veces, esa
vivienda popular es autoconstruida, es obra de
un sujeto o un grupo de ellos que les permite so
brevivir. La ontología de lo humano es una onto
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logía de la vida, no sólo de su vida orgánica sino
de su vida cultural. La base material de la prime
ra es el cuerpo, la base material de la segunda
es la casa. No tener casa propia, por lo mismo,
es casi como no tener cuerpo propio, como no
ser dueño de uno mismo, esclavo de alguien
más. La casa propia es la realización material de
la vida autónoma. Por lo mismo, resulta tan ex
traño a los extranjeros que llegan a México escu
char aquello de que "mi casa es su casa". ¿Cómo
puede hacerse con seriedad semejante oferta?

Por último, recordemos la diferencia entre la
casa y el hogar. La palabra "hogar" viene del latín
"focus" que significa el lugar donde se hace la ho

guera. La casa puede ser oscura y fría. El hogar
tiene luz y calor. No nos basta el resguardo de los
peligros del exterior, la casa; queremos, además,
disfrutar los placeres del interior, el hogar.

Me he limitado aquí a recordar algunas pis
tas lingüísticas —algunas de ellas ya desarro
lladas por filósofos mexicanos— para una on
tología iberoamericana de la arquitectura. Hay
otras palabras con resonancias ontológicas que
merecerían nuestra atención como "residen
cia" y "morada", Estos atisbos ontolingüísti
cos no son sino prolegómenos para una ontolo
gía de la arquitectura mucho más desarrollada
que tendría que adoptar otros métodos para
arribar a sus conclusiones.
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Hace unos treinta años, cuando la caída del

Muro de Berlín propagaba una atmósfe
ra triunfalista en Occidente, la derecha

anticomunista era dada a sostener que las revolu
ciones del siglo XX, la rusa, la mexicana, la china
o la cubana, habían sido mitos. No que la historia
oficial mitificaba esos hitos históricos sino que las
revoluciones mismas habían sido falsas.

En las últimas décadas ha surgido, en
América Latina, una corriente ideológica
que dice casi lo mismo, no de las revolu
ciones, sino de las transiciones democrá
ticas que se produjeron en la región en los
años 8o y 90. Aquellas transiciones fueron
mitos, según estos ideólogos. Las dictadu
ras militares de la Guerra Fría, en vez de
desaparecer, imitaron.

Si aquella derecha anticomunista ignora
ba el cambio social de las revoluciones para
concentrarse, únicamente, en el régimen
político que derivó de esos procesos his
tóricos, hoy algunas tendencias de ciertas
izquierdas optan por desconocer la trans
formación del sistema jurídico y político
en casi todos los países latinoamericanos,
a fines del siglo XX, y sólo se enfocan en la
adopción del modelo económico neoliberal.

El concepto de "neoliberalismo" ocupa,
en esa narrativa, el lugar de las "dictadu
ras" en el viejo discurso anticomunista. Un
concepto que aplica al pasado un criterio
de tierra arrasada, donde todo lo sucedido
en América Latina a fines del siglo XX, o
más específicamente antes de la llegada
al poder de los gobiernos de la llamada
"marea rosa", fue neoliberalismo.

Esa idea del neoliberalismo como anti

guo régimen se diferencia sustancialmente
de la manera en que las ciencias políticas la
tinoamericanas pensaron las dictaduras de
la Guerra Fría. En la obra de autores como
Guillermo O'Donnell, Philippe C. Schmitter,
Juan Liz y Alfred Stepan encontramos un
tratamiento sofisticado de los autoritaris
mos latinoamericanos, para nada equiva
lente a los tópicos anticomunistas. La nueva
izquierda autoritaria, en cambio, no busca
comprender el pasado sino demonizarlo.
Reducir las transiciones democráti

cas a neoliberalismo supone descalificar
la lucha de cientos de organizaciones de
derechos humanos contra las dictaduras

militares latinoamericanas. Pero supone
también despreciar todo el entramado de
pactos políticos, alianzas electorales, refor
mas constitucionales, debates ideológicos
y acompañamientos internacionales que
facilitaron la creación de los sistemas plu
rales, contiendas competitivas y alternan
cia en el poder predominantes en América
Latina desde los años 80.

La izquierda latinoamericana de enton
ces jugó un papel central en aquellos pro
cesos. Comunistas y socialistas, nacionalis
tas revolucionarios y populistas integraron

alianzas partidistas que pasaron de la lucha
armada a la oposición electoral y legislati
va. En no pocos países latinoamericanos,
aquellas izquierdas comenzaron a formar
gobiernos locales y nacionales desde los
años 90 y en la primera década del siglo
XXI lograron la hegemonía.

Todo lo dicho no sólo es válido para
Argentina y Brasil, Chile y Uruguay, Vene
zuela y Ecuador, sino para México. Aquí la
transición democrática, desde un régimen
autoritario distinto a las dictaduras milita
res, se consumó más tarde, a mediados de
los 90, y en 2000 produjo la primera alter
nancia. Pero ahora, bajo una nueva alter
nancia favorable, esta vez, a la izquierda,
gana terreno en México la tesis de que la
"transición fue un mito".

Los antecedentes de esa visión tal vez
no haya que buscarlos en la tabula rasa del
chavismo respecto a la democracia vene
zolana, como se hace habitualmente, sino
en la vieja ideología anticomunista que re
duce la historia de América Latina a mera
sucesión de dictaduras. Lo que en el fondo
dicen quienes niegan la transición mexi
cana es que en este país no ha habido y no
puede haber democracia. O que sólo hay
democracia cuando ellos llegan al poder.
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•SOBRELA MARCHA

Balazos, no abrazos
1 crimen organizado se empoderaF,J_ icon el atentado en contra del se

cretario de Seguridad de la Ciudad de
México, Ornar García Harfuch.

Los abrazos no aplanan la curva de la violencia que
desde hace 13 años y contando, nos azota. El arrojo criminal
crece frente a la estéril prédica del deber ser.

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, brilló en la os
curidad anímica de las primeras horas. Con tono mesurado,
fue prudente con sus palabras. En horas canallas el temple
resalta. Dejó a la Fiscalía la custodia del debido proceso,
resistió tentaciones protagónicas, no acusó, no amenazó,
tampoco minimizó el atentado ni se fugó en el corrupto
pasado neoliberal.

Omar García Harfuch vive milagrosamente para contar
lo; no fue una amenaza ni un aviso para espantarlo, fueron
por él sin importar la visibilidad de la zona y de la ciudad,
sin reparar en que no hay más elementos de seguridad por
cada 100 mil habitantes que en la CDMX; lo iban a matar en
las Lomas de Chapultepec o en la Zona Rosa, a unas cuadras
del cuartel general de la Secretaría de Seguridad. Prepara
ron terreno, logística y escuadrones.

El 17 de junio, el periodista Raúl Rodríguez Cortés, re
veló en su columna de El Universal, el contenido de unas
conversaciones telefónicas entre jefes del Cartel Jalisco
Nueva Generación (CJNG) interceptadas por agentes de
inteligencia federal validadas por peritos de la Agencia An
tinarcóticos de Estados Unidos (DEA) en las cuales, planea
ban atentar contra un funcionario de alto nivel.

Los blancos potenciales eran: El canciller Marcelo
Ebrard por firmar la extradición de Rubén Oseguera Gon
zález, El Menchito hacia Estados Unidos. Santiago Nieto
Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) por el congelamiento de 1,939 cuentas, empresas y
negocios relacionados con el CJNG de Nemesio Oseguera
Cervantes, El Mencho, El secretario de Seguridad Federal,
Alfonso Durazo, cabeza de la estrategia antinarcóticos del
Gobierno o el jefe de la policía en la CDMX, Omar García
Harfuch, por los golpes asestados a las estructuras del nar
comenudeo del CJNG en la capital nacional asociadas a la
banda La Unión Tepito.

La DEA ofrece una recompensa de 10 millones de dó
lares a quien dé información que lleve a la captura de El
Mencho. Su organización es depredadora de otros clanes
criminales, como el de Santa Rosa de Lima, en Guanajuato,
cuyo líder José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, juró en lacri
mógeno video, que primero serviría a los señores de la fron
tera o de Culiacán que ceder su territorio al expansivo CJNG.

El poder económico de El Mencho y asociados se dimen
siona en el Operativo Agave Azul coordinado por la DEA
ejecutado por la UIF el primer día de junio. El Presidente
López Obrador reveló al día siguiente que fue Estados Uni
dos quien ordenó el inédito megacongelamiento.

Su capacidad operativa se presume con la contratación
de cerca de 30 matarifes, de los cuales, ayer se detuvo a
cerca de la mitad. Sicarios desechables. Hace 10 días en Co

lima asesinaron al juez federal Uriel Villegas y a su esposa
Verónica Barajas a las puertas de su casa; en la hoja de casos
del magistrado destacaba la frustrada orden de traslado de
penal al Menchito.

El protagonismo del CJNG no se inhibe frente a los lla
mados pacifistas del Gobierno de la 4T. Luce poderoso a
pesar de las detenciones y los bloqueos a sus fuentes de
financiamiento, lavado de dinero y liquidez.

Pretender matar a Omar García Harfuch no puede ser
leído sólo como el reflejo del buen quehacer de la autori
dad local y federal. Ladran porque cabalgamos, no cabe en
este contexto. La emboscada de ayer no fue un desafío, es
un mensaje. El CJNG no respeta ni teme a una autoridad
que apuesta todo a las palabras, al miedo ajeno y al tiempo
perdido.

La seguridad del Presidente, funcionarios y autorida
des no es cosa de fe ni superchería, es asunto de Estado. La
gobernabilidad transita por la justicia social, por la equi
dad y oportunidades para todos donde la austeridad y la
honestidad oficiales ayudan; sin embargo, absolutamente
todo descansa sobre la certeza primaria hoy ausente, que
el monopolio de la violencia reside en el Gobierno, no en
los criminales
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EL PROTAGONIS

MO del CJNGnose

inhibe frente a los

llamados pacifistas
del Gobierno déla

Luce poderoso
a pesar de las de

tenciones y los blo
queos a sus fuentes
definandamiento,
lavado de dinero y

liquidez

Fecha: 27/06/2020

Página: 2.

Area cm2: 272

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdiales

Costo: 0

Página 9 de 11



Que poco después de haber
sufrido el atentado, el secretario
de Seguridad capitalina, Ornar
García Harfuch, se dio tiem
po con tres heridas encima para
atribuir desde Twitter el ataque
al Cártel Jalisco Nueva Genera
ción y más tarde, después de salir
de la cirugía a la que fue someti
do con éxito en un hombro, una
mano y una rodilla, agradeció
por la misma vía las muestras de
solidaridad y se comprometió a
seguir trabaj ando por la ciudad.
Al cierre de la edición, la primera
publicación alcanzaba los 13 mil
600 comentarios, 31 mil republi
caciones y 115 mil likes, mientras
que la segunda tenía más de 4 mil
400 reacciones, 8 mil erretés y 51
mil 900 me gusta. No faltará el
malpensado que piense en bots.

Que la trama se complica
cuando eres tan popular entre tus
enemigos, pues hay que tomar
nota de que el pasado jueves fue
dada a conocer la lista de organi
zaciones criminales que operan
en la zona del Valle de México y
dentro de los seis grupos, además
de los narcosjaliscienses, figura
el cártel de Guerreros Unidos, li
derado por Angel Casarrubias
Salgado, hermano de Sidronio,

quien está vinculado a la desapa
ricióndelos43de Ayotzinapa y a
quien se le encontró una libreta
con una lista de nombres entre

los que destaca el de Ornar Gar
cía Harfuch.

Que así como fue notable
la movilización policiaca para
detener a las células criminales

que atacaron al secretario de
Seguridad Ciudadana, pues al
final del día estaban detenidos
19 de 28 participantes, hay que
destacar el trabajo que realizó
el equipo de cirujanos y espe
cialistas de Médica Sur, quienes
recibieron a un paciente con
tres impactos de bala y entre
garon a la sala de recuperación
a un García Harfuch que man
tenía el ánimo paratuitear.

Que el escándalo en Noti
mex por las acusaciones de ex
empleados y empleados contra
su directora, Sanjuana Martí
nez, no pasó inadvertido para la
Auditoría Superior de la Federa
ción, a cargo de David Colme
nares, y en la modificación a su
Programa Anual sobre la Cuenta
Pública 2019, el órgano aprove
chó para incluir dos revisiones a
la agencia, a cuentas y operación,
no contempladas de inicio. —
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\ ¦ oloverásenlosmedios,peroesaapli
V cación que cambia el sexo de tu rostro

_l_ ^ no es inocente. Los estrategastecnoló
gicos delglobalismo no danpuntadasin hilo. Para em
pezar, capturan tu rostro para nutrir el banco de imá
genes del capitalismo de la vigilancia, usándote como
mercancía sin que te puedas quej ar porque tú mismo
leshasfacilitadotuidentidad Pero ala codiciase le aña

de un plan diabólico de demolición de la familia tradi
cional. En personas adultas puede que llegue tarde 
aunque ahí está el padre de las Kardashian, pero jugar
al cambiode género enadolescentesqueaúnnohande
sarrollado plenamente su sexo natural introduce dudas
fatales. Incalculables púberes que nunca habrían con
siderado la transexualidad sucumbirán a este progra
ma de ingeniería social camuflado de videojuego. No es
difícil adivinar a Soros detrás de esta inicua tecnología
quefomentalaesterilizaciónindirectadelasparejashe
terosexuales y formatea el instinto maternal de la mu
jer.Losgaystienenmenoshijosyportantodisponende
mayor poder adquisitivo para consumir más y baj arse

másaplicaciones. Ojoconestopor
que la mayor victoria de labestia es
hacer creer que no existe, y no es
casualidad que Pablo Iglesias fue
ra el primerpolítico en difundir en
redessurostrofemenino. Bastante

mej or que el masculino, por cierto.
No lo verás en los medios de la

derecha global, pero el mercado
tiene ideología: la neoliberal. En

la comunidad académica, en cambio, existe un amplio

consensoentornoalaevidenciadequeelneoliberalis
mo ha destruido loslazoscomunitaríosquecreabanhe
gemoníayuníanalosde abajo. Poderosos fondos de in
versión que no se presentan a las elecciones gobiernan
enlasombrano ya países sino continentes enteros. El
urbanismo de Madrid es un ejemplo. Durante décadas
el PP ha consolidado un modelo que inocula enlas per
sonas un deseo de propiedad incompatible con la vida
MunicipioscomoPozuelooBoadillatambiénamplias
zonas de Galapagar, para qué engañarnos alimentan
el sueño burgués a costa del tej ido asociativo barrial
donde palpita el núcleo irradiador de lo democrático.
El propósito de este plan diseñado por los de arriba es
el triunfo de una conciencia insolidaria que podríamos
llamar síndrome del chalé con piscina Alos obreros se
lesbombardeaconpublicidaddehipotecasqueunavez
suscritas los convertirán en votantes de la derecha, ce
rrando el círculo vicioso del turboneoliberalismo: tra
bajocapitalviviendacoche contaminanteescasez de
huertos urbanos. Solo la vuelta de la soberanía y de
los grandes astilleros frente a la mano negra de la
deslocalización puede salvarla democracia. Porque
la patria es la gente, no una pulserita en la muñeca.
Sí, la escritura paranoide fluye sola. Y lo dej a todo

perdido.

No es casualid ad que
Pablo Iglesias fuera
el primer político en
difundir en redes su

rostro femenino

iiTáctica es la lucha directa, estrategia es la conducción de conjunta*
Juan Domingo Perón

Fecha: 27/06/2020

Página: 19

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Busto

Costo: 32,214

Página 3 de 14



17
¦ ^ 1 Cartel Jalisco Nueva Generación, que

i encabeza Nemesio Oseguera Cervantes,
—'ü cree que el gobierno federal se alió con el

cártel de Sinaloa después de los episodios derivados
de la fallida captura de Ovidio Guzmán, por lo que ha
marcado un patrón de ataque que tuvo su coronación
con tres atentados: los homicidios del director del pe
nal de Puente Grande y del juez de distrito en Colima,
más la emboscada ayer a Omar García Harfuch, jefe de
la policía capitalina, quien ha propinado severos gol
pes a la banda jalisciense aun en su

E^taes^ conclusión de uno de los
principales mandos de seguridad del
sexenio anterior, quien considera
que el punto de inflexión de ese cár
tel es que se enriqueció con el fenta
nilo llegado a Manzanillo, vaya coin
cidencia con la pandemia, de Wuhan,
China, por lo que se entiende la gran
cantidad de recursos desplegados para alcanzar obje
tivos como un director de penal federal y ahora un je
fe policiaco bien custodiado, que salió con tres tiros
de un fusilamiento con sofisticadas armas que desa
fían todo blindaje.

Otro jefe policiaco del sexenio pasado expone que
hay dos explicaciones para que García Harfuch señala
ra ayer, antes de entrar a cirugía, que la autoría de laba
lacera es del Cártel Jalisco: o ese grupo ya había amena
zado directamente al policía y no se informó, o de plano
la capital ya está bajo control de la banda de El Mencho.

Otra fuente del mismo nivel, for
mada en la Policía Federal, evalúa
que después de los secretarios de la
Defensa Nacional y de Marina, Gar
cía Harfuch es el mando con mayor
capacidad de fuego, con 80 mil ele
mentos, por lo que un ataque contra
el tercer hombre más poderoso es un
ataque contra el Estado mexicano.
Atacar al titular de Seguridad de

Ciudad de México es atacar Roma. El grupo que ordenó
esto, dice el funcionario consultado, es un grupo "muy
poderoso, muy cínico o muy pendejo", y evidentemen
te quienes lo ordenaron no deben vivir en la capital,
pues no podrían dormir a partir de hoy.

QuieneS OrdenaTOn el
al ;|C|I II1 nO í 1 'iH'll \i\i I'
gn ^ puef.

no podrían dormir a
partir de hoy
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PRONOSTICO DEL CLIMAX

XAVIER VELASCO

Salud, dinero y horror
Un jefe policiaco atacado con armas de guerra en pleno Paseo de la Reforma tendría que ser
alarma suficiente para ver a qué orilla hemos llegado...

WT^ 1 Paseo de la Reforma tiene
i muy pocas curvas, aunque
ninguna de ellas tan incier

ta y pronunciada como laque desciende de
la esquina de Sierra Madre a la de Monte
Blanco. Es una cuadra larga, integrada por
solo cuatro predios, entre ellos una escuela
de bardamuy extensa, de modo que unoba
j a por allí con la sensación rara, por no decir
absurda, de que al fin de la curva se topará
con un evento inesperado.
Puestos a fantasear, si antes de ayer al

guien me hubiera preguntado por la esqui
na perfecta para plantar una emboscada a
medio Reforma, no habría dudado en seña
lar la que sigue a esa curva, diríase trazada
a la medida para caerle a uno por sorpresa
¿Por qué entonces encuentro sorprenden
te que fuera la elegida por los facinerosos
para llevar a cabo de madrugada la ej ecu
ción de Omar García Harfuch, un policía al
que conozco y admiro? Porque nunca es lo
mismo fantasear con ideas descabelladas

que asumirlas totalmente posibles, pero
una vez que ocurren es tiempo de aceptar
que el absurdo ha llegado demasiado lej os.
No faltará quien me llame alarmista, pe

ro hay que estar muy sordo o muy mareado
para no oír la cantidad de alarmas que úl
timamente suenan en mi país. Vivimos un
infierno criminal, otro económico y otro
sanitario, más o menos por orden de apa
rición. Cualquiera de los tres sería por sí

mismo suficiente para dejar de lado cual
quier otro proyecto y entregarse a la causa
de la supervivencia ¿Y no es lo que le pasa a
cualquier familia si los padres se enferman,
o pierden el trabajo, o se quedan sin casa o
les sucede todo al mismo tiempo? Si has
ta hace poco tenían grandes planes, ahora
precisan de grandes remedios. Pobres de
ellos si ignoran las alarmas.
Debe de ser precioso fantasear con un

futuro próximo libre de quiebras, virus y
maleantes, como lindo es soñar que tiene
uno alas, pero la realidad insiste en encen
der un firmamento de luces rojas. Unje
fe policiaco atacado con armas de guerra
en pleno Paseo de la Reforma tendría que
ser alarma suficiente para ver a qué orilla
hemos llegado. En un país sometido por
el hampa boyante y sanguinaria, donde
cualquier cobarde puede hacer mofa pú
blica de los policíasy humillarlos sin pagar
consecuencias, nada de raro tiene llegar
hasta los últimos extremos, entre los cua
les se destaca hoy la emboscada en Paseo
de la Pieforma, y mañana quién sabe por
que si algo está claro es que somos atóni
tos rehenes del absurdo.

¿En verdad nos extraña que la mafia va
yay venga a sus anchas por Ciudad de Mé
xico? Si preguntamos alos dueños de tien
das, bares y restaurantes de las zonas cén
tricas nos dirán que hace tiempo los acosan
con cuotas y extorsiones, amén de enj are
larles a sus secuaces para que hagan nego
cios a su sombra. Los mismos que secues
tran, asesinan, padrotean, trafican, asaltan,

pírate anysaquean, según vaya ofreciéndo
se. Están aquí, mezclados con nosotros, y
muchos los respetan más que alos policías.
¿Cómo pelear contra unos criminales

que ya cobran impuestos, invaden terri
torios y declaran la guerra al Estado, y al
propio tiempo combatir la pandemia y la
crisis? Parece obvio que hará falta dinero.
Muchísimo dinero. Dinero prioritario, si
ocurre que en finanzas, salud y seguridad
hemos caído adonde más temíamos. Y co
mo por lo visto seguiremos cayendo, cabría
preguntarse no tanto qué queremos hacer
con el poco dinero que restará, sino apenas
para qué nos alcanza, empezando por esos
tres pendientes —salud, dinero, horror—
que no pueden quedar sin solución, y que
evidentemente deberán preceder a cual
quier otro proyecto, por bonito y vistoso
que pueda parecer. Con el hambre, la gue
rray el virus en las calles, hace rato que ya
sonó lahora de enfrentar las verdades más

insoportables, antes de que ellas solas ter
minen de emboscarnos. ——

Gon el hambre, la
guerra y el virus
en las calles, hace
rato que ya sonó la
hora de enfrentar
las verdades más
insoportables
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Peritos enla zona donde GarcíaHarfuch sufrió el atentado, octavio hoyos
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DETECTIVE* 0
. Y entonces ahí habló México"

Según Carlos Rojas Gutiérrez, el candidato Carlos Salinas de Gortari fue el primero —al menos en el PRI— en reunirse con
gr upos marginados; no eran actos masivos, pero los diálogos eran directos, con presencia de los medios de comunicación

LOS NEOLIBERALES/ CAPÍTULO VIII

En medio de la irrup
ción neoliberal en el
mundo, Carlos Sali
nas de Gortari basó

su proyecto social de
gobierno en una iniciativa que el
entonces presidente había traba
jado tiempo atrás con un núcleo
cercano de colaboradores en el
cual destacaban Manuel Cama

cho Solís y Luis Donaldo Colosio.
"Solidaridad" fue el progra

ma estrella de esa política que
tuvo sus orígenes en 1983, cuan
do Carlos Rojas Gutiérrez llegó a
trabajaralaSecretaría de Progra
mación y Presupuesto, a cargo del
futuro mandatario.

"Me integré a un equipo en
donde la cabeza era el subsecreta

rio Manuel Camacho Solí s y el di
rector general, en mi caso, se lla
maba Luis Donaldo Colosio. Era
un equipo del que después se iba a
hablar y escuchar mucho durante
los siguientes años participando
en la política en múltiples tareas
públicas de México", recuerda el
ingeniero y ex funcionario de go
biernos del PRI.
"Yo era director de área, es de

cir, un cargo inmediatamente in
ferior al que ocupaba el licencia
do Colosio. A Donaldo también le
interesaba mucho el trabajo que
hacíamos en las comunidades in

dígenas y en las campesinas más
pobres, entonces tuvimos varios

viaj es. Le gustaba andar en tierra,
siempre se nutrió mucho de esa
visión campesina e indígena, y
nosotros también".

¿Cómo era ese trabajo en Pro
gramación y Presupuesto?
Fue una cuestión más adminis

trativa, sin embargo, se fueron di
señando nuevos esquemas que
permitían recuperar varias de las
experiencias que nosotros había
mos vivido para integrarlos a las
accionesdelgobiernofederaLPero
así llegamos a 1988 cuando el PRI
escogió como candidato a la Presi
dencia al licenciado Carlos Salinas
de Gortari e invitó a varios de los
que habíamos sido sus colabora
dores aparticipar en esa campaña

Luis Donaldo fue el coordina

dor de esa campaña...
Sí, Donaldo mismo fue el coordi
nador de la campaña y ocupó un
cargo administrativo: creo que
era el oficial mayor del PRI, si no
mal recuerdo, pero él coordinaba
la campaña, y a mí me encargó el
candidato Salinas organizarle los
primeros eventos, por llamarle de
alguna manera: eventos espontá
neos donde pudiera él escuchar
de manera directa, sin interme
diarios y de viva voz, a la gente, a
los campesinos, alos obreros, alos
ciudadanos en general, en los que
ellos mismos le pudieran narrar y

describir sus problemas.
Me acuerdo que la campaña

del licenciado Salinas tenía co
mo mensaje una frase que se de
nominaba: "Que hable México",
y entonces ahí habló México. Por
primera vez un candidato ala pre
sidenciase sentó —cuando menos

del PRI— con pequeños grupos.
No eran actos masivos ni mucho

menos, pero eran diálogos direc
tos con presencia de los medios
de comunicación, no eran diálo
gos secretos. Creo que ocuparon
un papel muy relevante e n la cam
pañay la gente decía realmente lo
que quería decir. No había censu
ra previa, los asistentes no iban a
leer ponencias y el candidato no
iba a escuchar discursos prepara
dos, sino a conversar sobre temas
que les preocupaban a los ciuda
danos y a las organizaciones cam
pesinas e indígenas.

¿Eran diálogos reales o simu
laciones?

Los diálogos sí marcaban una di
ferencia y esa diferencia estriba
o estribaba en que se podía real
mente plantearlas cosas de mane
ra directa, sin tapuj os, con las que
j as que la gente quería expresar y
pues teniendo un candidato con
una cultura general e inteligencia
sobrada, la verdad es que se hacían
diálogos muy intensosy muy inte
resantes. Y eso ayudó también al
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licenciado Salinas atener unalec

tura diferente de lo que era Méxi
co y de cómo estaba México. Sali
nas es hijo de un economista que
llegó a ser secretario de Comercio,
es decir, un político profesional, y
deunamaestra normalista que le s
enseñó atodos ellos lo que signifi
ca la historia de México, la geogra
fía de este país, entonces al candi
dato le gustaban mucho este tipo
de eventos y de diálogos que re
sultaban una cubetada de frescu
ra para todos nosotros.

¿Yateníanpensado hacer Soli
daridad?
Ahí mismo se empezó de alguna
manera a diseñar lo que iba a ser
el programa Solidaridad. El nom
bre se nos ocurrió a dos personas:
al antropólogo Jesús Rubiel, que
había hecho una carrera similar a
la mía en el Instituto Nacional In
digenista, y a mí.

¿Cuál era la i ntención de ustedes?

Aprovecharlas experiencias que
habíamos tenido y la infraestruc
tura institucional, que no era po
ca. Por ejemplo, las clínicas ru
rales del IMSS, que se habían
construido en nuestra época, a
principios de los años ochenta,
pues prestaban un servicio bue
nísimo en las comunidades y eso
lo recuperamos en el programa
de Solidaridad. Es decir, ya había
una infraestructura que operaba
y que retomamos.

Pero Solidaridad ocurre mien
tras había una política econó
mica de mucha apertura...
Me parece que muchas de las me
didas de Solidaridad fueron vi

sionarias. También hay otras en
donde no estoy de acuerdo, por
que creo que se hicieron de ma
nera precipitada y no se hicie
ron con el acompañamiento y el
acompasamiento adecuado que
le permitiera a las distintas co
munidades, a los grupos sociales,

en especial a los más pobres, po
der subirse a esos nuevos ferroca

rriles que cruzaban el país.

¿A qué se refiere?
Ala política económica le faltaba
un mayor contenido social, una
mayor visión social, que en el caso
del presidente Salinas me parece
que lo compensaba con Solidari
dad. De manera muy raquítica,
por cierto, porque nuestros pre
supuestos eran muy modestos,
en comparación con lo que ahora
gastan en una política social asis
tencialistae individual.
CONTINUARÁ...^™

"El nombre del

programa se
nos ocurrió a

dos personas: al
antropólogo Jesús
Rubiel y a mí"
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El plan estrelladel salinato en materia social tuvo sus orígenes en1983. E SPE CI AL
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D
[ %*% ueno, bonísimos esos 11a

B, mados. ¡Así se ruge, don
_lMarko Cortés, ante los
leones de la MetroGoldwynMayer!
Como diría Daniel Cosío Villegas: así
debe hablar el jefe de un partido que se
apellida por el padre, Acción, aunque de
la prudencia materna le venga el correc
tivo de Nacional, quizá para que no se
olvide a la madre patria que lo parió. He
atendido sus diversos llamados en las

redes sociales y entrevistas. Particular
mente en las últimas semanas. Me he di
cho, gustoso, que ha llegado el líder que
finalmente se enarbole como opositor y,
además, se oponga. En sus letras se pue
de constatar la firmeza de sus conviccio

nes, la profundidad de sus argumentos,
su encendida vocación de servicio, su
nobleza opositora, entre otros. Incluso
me pareció leer una intensidad dramá
tica con emoción auténtica, cercanía
sentimental, verdad, etcétera.
Ese recurrente detalle, don Marko, de

iniciar sus mensajes con
que "México" —así como
debe ser, arropándose
como la voz de todo un

pueblo y país—, "le de
manda al gobierno" en
turno "un manejo res
ponsable de la economía" no hace sino
agradecerle al unísono. Y luego eso de

poner en el centro de todo interés, más
allá de los insanos intereses económico

grupales o partidistas, ala "familia", es de
una honestidad solo medible en la sensi

bilidad de la que únicamente el panista
de arraigo y tradición puede tener. De
verdad, conmovedor don Marko.
Siete gobernadores de suyo panistas

han de sentirse más fuertes que nunca,
en la brega de la eternidad. Los ha con
vidado a ver ese algo en el horizonte más
allá de sus terruños. Unidos, los gober,
seguro programan iniciativas para la re
activación industrial o para rescatar al
sector automotriz o el agro. Qué grande.
Y qué hábil, don Marko, que al negar en
principio un acuerdo de opositores con
el terrorífico PRI, parecen llevarlos por
el camino del efímero intento de bus
car algo aún sabiendo que no se llegará
a nada.

  Igual nos ha dicho
que el Presidente "está
en campaña" y que se ha
convertido en "el prin
cipal operador electo
ral" para 2021. Vaya, en
verdad que asombra su

altura de miras como asombra el que so
lo haya atinado a convocar al INE para
que éste le haga un extrañamiento. Así
se ruge cual opositor, don Marko. Pues
mire que salir a tocar base, reorganizar
un programa de acción y gestión en apo
yo a los militantes para incentivar una

oposición civil razonada y actuante, qué
caso tendría, para qué desgastarse.
Su radiografía de los errores y tro

piezos que han marcado al gobierno de
AMLO tiene tal brillantez apenas com
parable a las enseñanzas de los genios
en economía. El tuit del jueves anterior,
qué joya: "Presidente, urge aprobar lo
más importante, un ingreso básico uni
versal, un apoyo económico directo a
las familias para que puedan superar
esta crisis". No lo tome a alabanza in

fecunda, don Marko, si aquí se le com
para con una sabiduría como la de muy
pocos. Me detengo y pienso en ese otro
enorme sabio que lo fue don Manuel
Gómez Morín y desde ahí, en los rei
nos del cielo albiazul, lo dibujo guián
dolo en su andadura por reconducir al
panismo y, sirva de paso, conminándo
le a seguir bregando hacia la eternidad
en línea recta. Sin moche alguno, claro,
que lo disuada y distraiga.
Siga así, tal cual, como va. Gran

de opositor. En una de esas hasta re
basan los 30 millones de futuros vo

tantes, pues sépase que desde aho
ra usted ha sabido llamar la atención

de ese "pueblo" que lo ha vuelto a ver,
despertado en él su interés y simpatía.
Y al que usted, faltaría más, no puede
defraudarle,

Igual nos ha dicho que
el Presidente "está en

campaña"
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Un secuestrador no aspira a tener
solamente un par de zapatos para
andar por el ancho mundo. Y uno

pensaría, de la misma manera, que quienes ex
torsionan a los comerciantes en Celaya o que
roban casas en Ecatepec tampoco se conten
tan con el simple disfrute de unas pocas pose
siones materiales. Todo lo contrario, oigan. Es
gente que codicia un BMW o que quiere traer
en el bolsillo el iPhone más deslumbrante o
que desea degustar exóticas viandas sentada a
la mesa de un restaurante de postín.
El asunto es que esos gustos de fifí, por usar

justamente el término que acaba de ser re
ciclado en la arena política luego de décadas
enteras en desuso, necesitan de mucha plata
en la caja registradora. O sea, que el interesa
do pueda sufragarse sus aficiones con el pecu
lio que haya obtenido con anterioridad. Y ahí
está el problema, justamente: no es nada fácil
ganar dinero, aquí y ahora. Hay lugares don
de el tema es un tanto más sencillo, porque
no te caen encima todas esas reglamentacio
nes y tramitologías que ha inventado nuestra
burocracia precisamente para dificultarte las
cosas y que termines soltando billetes a dies
tra y siniestra si quieres agilizar las gestio
nes. En los Estados Unidos, para mayores se

ñas, es bastante sencillo
abrir un negocio. Es un
país de individuos em
prendedores en el que la
riqueza no está mal vis
ta. Millones de mexica

nos han emigrado hacia
esas tierras, miren us
tedes, afrontando toda
suerte de durezas para

poder construirse el futuro que no han podi
do alcanzar en su propia patria. Es curioso el
fenómeno, porque estamos hablando de una
nación firmemente anclada en ese modelo ca

pitalista que aquí rechazamos cada vez más y
en la que no se escuchan demasiadas censuras
al neoliberalismo.

En fin, el tema es que ganar dinero es algo
muy complicado. Pero, al mismo tiempo, hay
individuos de nuestra especie que quieren
tenerlo que el dinero da sin tener que sobre
llevar los desvelos, los esfuerzos y los sacrifi
cios que caracterizan al industrioso. La salida
que le encuentran a esa situación es quitarle
su dinero a los demás. Es, en los hechos, un
flagrante decomiso de los bienes debidos al
arduo trabajo de los otros. Lo interesante es
que, detrás del propósito de robar, te encuen
tras la ambición de siempre de poseer cosas.
En este sentido, las prédicas del presidente
de la República pudieren tener cierto sentido
al preconizar una renuncia a la ambición y el
consumismo como modo de vida. El mensaje
lo dirige a todos los ciudadanos, desde luego,
pero al mismo tiempo pregona el principio
de que a los delincuentes hay que prodigarles
abrazos. Pues, ¡son los más desaforadamente
materialistas de todos! Es más, tan fascinados
están con la riqueza que se dedican a robar,
extorsionar y secuestrar. No creo, con per
dón, que vayan a atender el llamado de auste
ridad personal.

Hay individuos que
quieren tener lo que
el dinero da sin tener
que sobrellevar los

desvelos y sacrificios
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El inevitable inconveniente
Es un exceso pensar que un resultado favorable a los demócratas en la elección de noviembre sería
una fatalidad para México; como todo, hay ventajas y desventajas...

17
¦ ^ 1 presidente López Obra

J dor ha anunciado su
_J1—I próximo encuentro con
su contraparte norteamericana, el que
tendría lugar enlos primeros días de ju
lio en aquel país. El tema ha merecido
una opinión adversa de no pocos, como
si fuera posible declinar la invitación.
La relación bilateral, lo que se co

noce y no conoce de ésta, es suficiente
para suponer que la reunión de man
datarios debe realizarse. Actuar en

otro sentido significaría romper con

un tipo de relación definida desde hace
tiempo; ser consecuente, a pesar de los
inconvenientes, es un mal menor que
el de una acción oportunista.
Los inconvenientes saltan a la vis

ta. El que más llama la atención en los
medios es el uso electoral del encuen

tro por parte del presidente Trump,
quien está en una situación muy com
prometida respecto al candidato de
mócrata, Joe Biden. Ha habido apo
yo recíproco entre dos presidentes
que polarizan a la opinión pública de

sus propios países. México pudo lo
grar bajo la destreza negociadora de
Ildefonso Guajardo y de Jesús Seade
un acuerdo comercial fundamental

para el futuro del país y de la región.
La recuperación económica de Mé
xico dependerá en mucho de la de su
principal socio comercial. La crisis de
EU con China abre la puerta grande a
México, más allá de lo que se alcanza
a ver. El Presidente debe entender el
valor de la inversión norteamericana

ydel intercambio comercial.
Es un exceso pensar que un resul

tado favorable a los demócratas en la
elección de noviembre sería una fatali
dad para México. Como todo, hay ven
tajas y desventajas. Habrá que recor
dar que Joe Biden conoce al Presidente
mexicano, se entrevistó con él en 2012
en ocasión de su visita en víspera de las
elecciones presidenciales. Se entrevis
tó también con Peña Nieto, candidato
del PRI, así como con Josefina Vázquez
Mota, del PAN.
Sin minimizar los inconvenientes,

estimo que el Presidente hace lo co
rrecto. Está por iniciar el TMEC y la
consistencia en la relación bilateral
significa confiabilidad, valor impor
tante de la diplomacia. Seguramente el
presidente Trump hará uso electoral
del encuentro. Será lo de menos frente
al beneficio de reafirmar una relación
fructífera entre ambas naciones,

El mandatario estadunidense en la Casa Blanca. REUTERS
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17
n sus paseos noctur

I nos alrededor de su pe
_lqueña celda, el cartujo
piensa en las derrotas del optimismo
en la cuarta transformación. La terca
realidad, con hechos contundentes,
vapulea cada día las palabras y pro
mesas del gobierno federal. Así ha
sucedido con la galopante pandemia
y la violencia bárbara, como muestra
el atentado de la mañana de ayer con
tra el secretario de Seguridad Ciu
dadana de Ciudad de México, Ornar
García Harfuch.
Así sucede también en el terreno de

la salud, donde las instituciones públi
cas han enfrentado la crisis por el co
vid19 en condiciones precarias.
En el Instituto Nacional de Neu

rología, por ejemplo, el pasado 21 de
febrero fue destituido de la dirección
general el Dr. Miguel Angel Celis, en
tre otros motivos por la care ncia de in
sumos en el hospital,
por lo cual —decían
sus detractores— "se

suspendieron inclu
so cirugías progra
madas". Nada decían,
por supuesto, de los
recortes presupuéstales en el sector
salud determinados al final del gobier
no de Enrique Peña Nieto y en los pri
meros meses de la administración de

Andrés Manuel López Obrador. Na
da tampoco de los intereses políticos

atrás de esa remoción impulsada por
simpatizantes de la4T.
Cuatro meses después, los proble

mas de desabasto de medicinas y ma
terial médico continúan; en un tex
to escrito por personal del INN se lee:
"Malas noticias aquí desde el Institu
to Nacional de Neurología. Desde que
quitaron al Dr. Celis como director no
ha mej orado en nada el gran problema
de insumos hospitalarios. Seguimos en
esta crisis, aveces no hay medicamen
tos esenciales como fenitoína, halope
ridol, antibióticos. Algunas veces no
hay cánulas para aspirar secreciones
o partes indispensables del sistema
necesario para intubar (estamos aten

diendo pacientes con
covid19)".
Pero eso sí, el pasa

do 16 de junio el yer
no del secretario de

Salud, Dr. Camilo de
la Fuente, fue nom

brado "Encargado del despacho de
la Dirección de Investigación" y el
nuevo jefe de Anestesia, Dr. Eduardo
Hernández, tiene el enorme mérito
de ser "amigo cercano del coordina
dor de los Institutos Nacionales de
Salud". Ellos dos, dice el documen
to, "fueron operadores del secretario
de Salud para tirar a Celis". Así se las
gastan en la 4T.

E1 desabasto de
medicinas y material
médico continúa
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PEPE GRILLO

n
Si reaccionan es porque ya sintieron
la mano de la Ley

En el atentado a Ornar García I larfúch hay que hacer
consideraciones adicionales depeso: si los narcos reaccionan
con esta virulencia es porque ya sintieron el golpe. Ejército
y Marina son los primeros que ios impactan y sin duda la
mafia sueña con que autoridades civiles retiren a las Fuerzas
Armadas de la seguridad pública.
Pero hay algo adicional: su malogrado objetivo era un jeié
de policía estatal sin antecedentes en ia milicia. Es decir, los
malandros ven en algunas corporaciones civiles un rival
importante.
La reacción de investigación y procesamiento de quienes
ejecutaron esta cobarde acción es una gran ventana de
oportunidad para consolidar lo que sí se ha hecho bien en las
policías del país.

LO CORTÉS NO QUITA LO VALIENTE
¥ hablando de gobiernos estatales, destacó este viernes el
encuentro del presidente López Obrador con el gobernador
michoacano Silvano Aureoles. Antes que nada, porque
el gobernador Aureoles ha sido firme cuando ha tenido
diferencias con la administración federal,
Cabe recordar la controversia constitucional contra partes
del decreto presidencial con el que las Fuerzas Armadas
entran a labores que corresponden a la autoridad estatal. El
gobernador aclaró desde entonces que no se trataba de estar
contra el Presidente ni contra el combate ai crimen, sino

de buscar io mejor para que el orden de gobierno local siga
fortaleciéndose en el cumplimiento de sus obligaciones.
Pero como lo cortés no quita lo valiente, el gobernador se
mostró cordial y dispuesto a que el diálogo con el Ejecutivo
federal se mantenga siempre así.

Pero qué necesidA
Jorge Castañeda se metió en camisa de once varas al
calificar de arrabalera a la siempre simpática población
de Putla, Y lo hizo gratuitamente, porque la verdad es que
su argumentación en torno a ios médicos cubanos que
participan, bien pagaditos. en la contingencia COVIDde
México, no requería un insulto gratuito a aquel rincón
del país.
Como ya es costumbre, lo que debía ser un debate de
altura en torno a la participación de estos cubanos que son
pagados por encima de lo que reciben los heroicos galenos
mexicanos, terminó en un batidilio poco útil...
Y sí, el bullicio y la algazara claro que distraen.,, este grillo
imaginó a Jorge caminando por ios empedrados de Putla. a
la sombra de los aleros de entejados techos de dos aguas y.
sí, io vio con claridad, Jorgilo no debe haberse conmovido
demasiado con esa l ista.

Ni pa' qué levantarse tan temprano
Diego Sinhue dio otro sape ala mañanera. El gobernador de
Guanajuato preguntó por qué en ia conferencia de Palacio
Nacional se dijo que los operativos en su estado, según la
versión presidencial, "se debían a que el problema se dejó
crecer", mientras que el atentado en la CDMX se debía a que
se estaba trabajando contra el crimen.
Sinhue dijo claramente que a García i larfúch lo habían
atacado por cumplir con su deber y que ésa debia ser
la reacción cada vez que una corporación estatal iüese
atacada, Es tiempo de unidad nacional, resumió el
guanajualen.se.
Suena muy razonable. También parece razonable decir
(aunque no se escuchara) que quizás es tiempo de pensar
para qué levantarse tan temprano.

pepegriltDcronici@gmail.com

Jorge Castañeda se metió en camisa de once varas al
calificar de arrabalera a la siempre simpática población
de Putla, Y lo hizo gratuitamente, porque la verdad es que
su argumentación en torno a ios médicos cubanos que
participan, bien pagaditos. en la contingencia COVIDde
México, no requería un insulto gratuito a aquel rincón
del país.
Como ya es costumbre, lo que debía ser un debate de
altura en torno a la participación de estos cubanos que son
pagados por encima de lo que reciben los heroicos galenos
mexicanos, terminó en un batidilio poco útil...
Y sí, el bullicio y la algazara claro que distraen.,, este grillo
imaginó a Jorge caminando por ios empedrados de Putla. a
la sombra de los aleros de entejados techos de dos aguas y.
sí, io vio con claridad, Jorgilo no debe haberse conmovido
demasiado con esa l ista.

Ni pa' qué levantarse tan temprano
Diego Sinhue dio otro sape ala mañanera. El gobernador de
Guanajuato preguntó por qué en ia conferencia de Palacio
Nacional se dijo que los operativos en su estado, según la
versión presidencial, "se debían a que el problema se dejó
crecer", mientras que el atentado en la CDMX se debía a que
se estaba trabajando contra el crimen.
Sinhue dijo claramente que a García i larfúch lo habían
atacado por cumplir con su deber y que ésa debia ser
la reacción cada vez que una corporación estatal iüese
atacada, Es tiempo de unidad nacional, resumió el
guanajualen.se.
Suena muy razonable. También parece razonable decir
(aunque no se escuchara) que quizás es tiempo de pensar
para qué levantarse tan temprano.

pepegriltDcronici@gmail.com
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Como parte del Programa Univer
sitario de Estudios de la Diversi

dad Cultural y la interculturalidad
(PUICUNAM), el investigador se

ñaló que se puso en marcha un proyecto de mo
nitoreo e información sobre cómo está afectando

la pandemia a los pueblos originarios, del cual ca
da dos semanas se entregará un informe detalla
do y actualizado sobre el panorama de salud en
estos grupos. La iniciativa es importante, no sólo
porque atiende a uno de los sectores por mucho
tiempo olvidados, sino porque los datos que
ofrezca permitirán a las autoridades tomar accio
nes para garantizar tratamientos y programas que
lleven a frenar la epidemia en esas comunidades.

Nemesio
Rodríguez

Una Corte federal de EU falló en

contra de la intención del gobier
no de Donald Trump para desviar
2 mil 500 millones de dólares del

Pentágono para la construcción del muro fronte
rizo entre México y Estados Unidos. Es claro que
la maniobra de Trump tiene fines electorales, Va
dijo que con el muro se frenó la propagación del
COVIDf 9, algo que no es cierto, como lo de
muestran la cifras, por citar alguno de sus argu
mentos, Se le acabó a Trump su lugar común pa
ra buscar votos.

Donald
Trump
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Arreando
al elefante
i.i/icLin Via viji/>i.J

CRÓNICA DE LA MAÑANERA

CDMXTexcocoMoreíia

La gira de tres días del presidente .Andrés Manuel
López Obrador (AMLO), terminó con un clima frío
y con el alentado del el secretario de Seguridad de
Ciudad de México, Ornar García Harfuch.
Antes de las 7:00 de la mañana, el mandatario

arribo a la 21/a Zona Mili tar en Morelia,
Michoaeán, para ofrecer su tradicional Mañanera
a los medios de comunicación tanto locales como

federales. El frío, así como ia brizna, no daba tregua
a los asistentes, la titular de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero pidió a su asistente que le dejara
¡su rebozo para aguantar el torrente clima.
Por cierto, no es común que el Ejecutivo federal

inicie su conferencia de prensa antes de la hora. Se
dice que el mandatario se está quedando a dormir
en los cuartes militares.

Mientras el Gobernador de Michoaeán, Silvano
Aureoles, daba su exposición sobre la situación
que vive aquella entidad del país. El secretario de
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval y el secretario
de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno
de México, Alfonso Durado, "cuchicheaban" entre
sí, al principio parecía una acción irrespetuosa por
no poner su atención por completo al exponente
en turno. Después Jesús Ramírez, Coordinador
General de Comunicación Social de la Presidencia,
k mostró en un cuaderno ''algo" al Presidente.
Tiempo seguido, el Presidente llamó id Alfonso

Durado a su lado, dialogaron breves minutos.
El (Gobernador continuaba con su ponencia,

pero la mayoría de los funcionarios que se

encontraban en el lugar, ya no tenían su atención
hacia lo Silvano Aureoles decía.
Al tomar su turno en el estrado, el mandatario

tenía una cara de aflicción por lo que él ya sabía que
estaba pasando en la Ciudad de México.
"Expresamos nuestra solidaridad, nuestro

apoyo total, completo, absoluto, a la jefa de
(Gobierno, a los integrantes de seguridad pública.
El informe preliminar habla de que el jefe de
seguridad está herido pero sí hay fallecidos en
este atentado", señaló en la conferencia matutina
desde Michoaeán. Después le pidió a los medios de
comunicación que preguntaran de otro tema, que
en su momento daría más información

Los comunicado res que estábamos presentes ya
conocíamos la noticia del atentado.

El mandatario tenía prisa de terminar la
Mañanera, terminó antes de la 9:00 de la mañana.
Lu que trascendió con Ornar García Harfuch, ya

lo sabía toda la ciudad...

r Envía lu opinión
lizbelhaivarez77@gmail.com

¦ Inaugura AMLO instalaciones de GN en Mlchoacán
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CONTRALUZ

Comicios y lucha de clases

in otro denominador común

más que la peregrina suposi
ción de que el gobierno federal
—de apenas 18 meses—es de
rrotable, aglutinada en un re
pugnante batiburrillo, la opo

sición ya chapalea en el barrizal electoral
de 2021. Entró a la contienda sin nada

que perder, con una audacia irreflexiva
muy parecida ai ánimo suicida.
Su motivación más intensa es la

convicción de que las elecciones se darán
en un ambiente de geuulna lucha de
clases. Y que esta confrontación entre las
élites y los sectores populares constituye
el único escenario que puede reportarle
dividendos, pues de un lado estarán los
pobres y del otro todos los demás, de la
clase media baja para arriba.
Irrumpió en la arena electoral

amaciada. ilaca hasta los huesos, con
líderes desprestigiados, sin discurso
verosímil, con la amarga experiencia
de! rechazo popular a coaliciones
oportunistas y con el peso aplastante de
una realidad social desastrosa, labrada en
casi cua tro déc adas.

El dirigente del PRI, Alejandro .Moreno,
confirmó que ya hay negociaciones de su
partido con el PAN. Pili) y MC —"estamos
construyendo alianzas, acuerdos o

coaliciones parciales o totales"— para
ir por el carro completo, con "los mejores
hombres y mujeres", Lo cual, de ser
cierto, implica la autoexclusión de Alito,
acusado de enriquecimiento ilícito en su
paso por la gubematura de Campeche y
otros cargos públicos.

Los afanes de la totalidad de fuerzas

contrarias a la 4T se orientan a conquistar
los 2K mil cargos en disputa, de los cuales
el premio gordo es la mayoría calificada
en la Cámara de Diput ados del Congreso
de la Unión.
Resta aún conocer cuáles nuevos

partidos estarán en la pelea, cómo se
coligarán las distintas formaciones, si
finalmente regirán alianzas distritales
y quiénes serán los cuatro nuevos
consejeros electorales.

Para todos los efectos prácticos, sin
embargo, los antagonistas del Presidente
ya se calzaron ¡os guantes.

Están entusiasmados por encuestas
que indican una considerable caída en
la aprobación del tabasqueño, producto
del manejo de la pandemia y sus
consecuencias económicas.

Parecen ajenos al hecho de que esas
mismas mediciones señalan que 27% de
los consultados opina que Morena es el
partido que mejor representa sus intereses,

frente a sólo 17% del PAN y 4% del PRI.
N i percatarse de que Morena tiene 15%

menos opiniones negativas que el PAN y
hasta 50% menos que el PRI. O sea, 3 5
contra 50 y 70%, respectivamente.
Aunque, si de ganar se trata en

una contienda polarizada entre ricos y
pobres, ya tiene invencibles. Podría—por
ejemplo— lanzar por el distrito de Putla.
Oaxaca. a jorge Castañeda, hiperclasista
y confeso traficante de influencias.

"Mi hija faviera. cuando terminó la
Facultad de Medicina aquí en la UNAM,
fue a un pueblo horroroso en Oaxaca,
Putla si no me equivoco, y luego, gracias
a 1 lector (¿Aguilar Caminí ) y su amistad
con Diódoro (¿Carrasco?) lúe que 1a
pudimos mandar a otro pueblo un poquito
menos horroroso". Así dijo el excanciller,
al parecer tapándose las narices.
Los líderes opositores atienden las

encuestas como si nada les hubiera

enseriado la experiencia.
Por ejemplo, que estos ejercicios sirven

únicamente para aportar municiones en
ardorosos debates en los medios, pero
entre el electorado a nadie le quitan el
sueño. Los ciudadanos comunes se ríen
de sus resultados.

Los dirigentes opositores actúan como
si ignoraran que los sondeos únicamente
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engordan la cartera de ios encuest adores,
Los Roy Campos, ios De la Peña, los
Valdés y algunos más, únicos efectivos
ganadores en cada proceso electoral.
La variopinta oposición va por 1 5

gubernaturas. 30 congresos locales e
igual número de alcaldías, además de los
500 diputados federales.

Un reto descomunal desde el arranque
y la postulación de candidatos. I [abrá que
ver si se echan ai agua en busca de una
curul los expresidentes Salinas. Zedillo,
Fox. Calderón y Peña Nieto, a cual más
vulnerable por la parte alícuota que le
corresponde en el desastre nacional.

O. si regresan al pugilato los Manlios.
Gamboas, Chuchos y Morciras. a falla
de los Duarte—Javier y César—. Robles.
IJorge. Padres o Rodrigo Medina, entre
otros inmovilizados por la justicia,

Y está por verse también si retorna
Diego Fernández de CevalJos. de quien ya
vimos que no sirve ni pa' estorbar, porque
se quita. ;0 ya se olvidó su huida de la
candidatura presidencial de 1994?

Hasta ahora el aspirante a jefe de jefes
de la estrategia opositora es Calderón,
lo que da idea de la carencia de líderes
dignos de este sust antivo.
El expresidente busca fuero con

desesperación ante el riesgo de que
su nombre pueda pasar de la boleta
electoral a ios autos judiciales, la orden de
aprehensión y los boletines de la Interpoi.
si Genaro García Luna decide soltar un

do de pecho,
Se esmeran asimismo, para capitanear

a los opositores otros políticos que en los
últimos años pasaron del anonimato
al ridículo. Marko Cortés. Angel Ávila
y Damián Zepeda. Y Gustavo Madero y
Miguel Angel Manee ra. que entre todos
no hacen un sancocho de líder por más
que a este último hubo despistados
que llegaron a considerar "el Macron
mexicano".
Con menos fortuna intentan darle

respiración artificial a La oposición líderes
de opinión aquejados por la maldición de
Casandra. la sacerdotisa que poseía el don
de la profecía, pero estaba condenada a
que nadie le creyese,

A muchos de estos consejeros y voceros
oficiosos ya no ios toman en serio, al cabo
de lustros de patológico amipejismo. Sus
pronósticos de destrucción de! país e
irremediable instauración del comunismo
mueven a risa.

Otros más se solazan en el disparate de
que el Presidente "ha perdido consenso
para gobernar", ignorantes de que este

vocablo significa unanimidad. Algo que,
en honor a la verdad, el de Macuspana
nunca ha tenido.

A decir de estos prejuiciados analistas,
las bases de apoyo de López Obrador se
hallan en el nivel de 2006. Es decir , en el
rango de cuando dizque fue vencido por
Calderón, hazaña que —por lo mismo—
ahora consideran factible reeditar,

A esos muy í n f o r ni a d o s
comunicado res, quede manera cotidiana
les entregan a sus audiencias conjeturas,
distorsiones, mentiras y voladas,
funcionarios enteradazos ya les dijeron
que el enroque de Rabindranath Salazar y
Diana Alvarez Maun' tuvo motivaciones
electorales.

Que Salazar cayó para arriba porque
era mejor tenerlo dentro y controlado,
que fuera y suelto. "No podían mandarlo
a la calle porque conoce todo el proyecto
electoral" de la 4T. Más todavía —les
dijeron sibilina y puerilmente—. porque
Salazar "se sabe todos los secretitos del

proyecto del 2021".
Mal anda la oposición con semejantes

estrategas, consejeros y aspirantes a
portaestandartes. Pero tiene su mérito
el que, así y todo, abriga esperanzas de
hacerse con la mayoría parlamentaria.
Soñar no cuesta nada.
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Las páginas de CRÓNICA esíán abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

•* Jííífioiiuí (i cranica.rom.m jr o a nuestras redes sociales
* TwitUr LaCronicaDetEav
¦* Facebaok: LatmiiicalkHoy

Los testos no deberán excederlas 80 palabras,

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

especio a la nota titulada
"Ataca el CJNG a Ornar Carda
llarfuch: hay tres muertos", te
nemos lo siguiente:

Ángel López: Veo muchos men
sajes con una mente tan pobree
ignorante. Si eres padre tienes la
obligación de ensenar a tus hijos
a ser mejores ciudadanos: si so
mos jóvenes debemos de hacer
algo por nuestro pais. Este tipo
de problemas se h a venido arras
trando hace años, pera creo que
podemos hacemos mejores ciu

dadanos siempre y cuando pon
gamos algo de nuestra parte. El
gobierno no está para solucionar
nuestros problemas familiares.

¡orsc Afórales Es lamentable lo
que sucede en nuestro país. pero
algo debe quedarnos claro, por la
opinión de la mayoría de las per
sonas: este funcionario público
está cumpliendo con su trabajo,
ni todos eran matos en el pasado

ni todos son buenos en el presen
te. pero si el secretario de Seguri
dad ha realizado un buen traba
jo. hay que reconocérselo, espe
remos su pronta recuperación,

Luis Cuevas: Si tienen 12 cri

minales detenidos, seguramente
sacarán 12 versiones diferentes
del autor intelectual Sólo falta

que llegue Derechos 11 tímanos a
defenderlos. Aquí entra el Nuevo

Orden Mundial, para qué quie
res criminales en la tierra? Que
San Pedro los arregle.

Regí mi f alunes: Llevamos
muchos anos de corruptelas y
sobre todo de ser cómplices los
gobiernos de ía delincuencia,
pero seguimos con la política de
tolerancia y de que no pasa na
da. Con políticos ciegos y falta
de memoria no vamos a avan
zar los ciudadanos, los únicos
que avanzan son ¡os delincuen
tes. Si no pueden hacer el traba
jo o no quieren, pues que dejen
los cargos de Gobierno.

Luis García: Al igual que mu
chos que salimos a trabajar y so
mos asaltados cobardemente.
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Deseamos pronto restablecimiento al titular
Ornar García Harfuch, y condolencias a los familiares

de los tres fallecidos

Duda contemporánea
Ayer en diferentes estaciones de radio se mencionaba
que, "nunca se habla atentado contra un titular de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana" ¿Sería porque estaban
coludidos? Y equipo es equipo...

ESTUPIDEZ SIN FRONTERAS
Myka Stauffer, una youtuber estadounidense muy fa
mosa, y su marido lames, decidieron devolver al niño que
adoptaron en China tras darse cuenta que padece autis
mo. La pareja adoptó a Huxley cuando apenas tenía dos
años y medio. Pero ahora que tiene cuatro ya no lo qui
sieron más. "Tiene autismo y merece cuidados que no
podemos darle", dijo Myka, madre de tres hijos.

Estos sí que salieron más "chúmeles" que bonitos...
STRIPPER DECADENTE

Cómo han pasado los años, lusto ahora que se están cum
pliendo 34 años de "el Gol del Siglo" (Mundial México 86),
también recordado como "La mano de Dios", hoy, Diego
Armando Maradona baila al ritmo de "Bombón asesino",

enseñando las nalgas gordas y caídas. ¿Será chocheo,
exhibicionismo o afectación por las drogas??

CEMENTEROS, ¡PRESENTE!
Dice la FMF que el Cruz Azul debe estar enfocado en pa
tear el balón, pues "los escándalos mediáticos no meten
goles". Así que, los cruzazulinos a lo suyo en la cancha, y
a dar alegrías a su fiel afición ávida de gritar "¡goool!" y
que, cuando se pueda, vaya a verlos al estadio aunque

sea de a uno por familia...

SERIA ADVERTENCIA
Que el presidente AMLO no se meta, que su "autoprocla
mación" como "guardián de las elecciones" no es neces
aria. "México tiene un guardián de las elecciones, un or
ganismo constitucional autónomo que es garante de
nuestra democracia", señaló Lorenzo Córdova Villalobos.

Es decir, ni para pedir piso parejo. Habrá que recordar
le a Lencho que, el que nada debe nada teme, ¿no?..
Y LUEGO NO DIGAN

En Ringle, Wisconsin, anunciaron "el festival de la inmu
nidad en EU", en un abierto desafío a las recomendacio
nes de salud. Dicho festival de inmunidad de grupo dura
rá tres días.

A pesar de que el corona virus ha provocado el aplaza
miento o la cancelación de todo tipo de actividades masi
vas, este festival tendrá lugar del 16 al 18 de julio.

¡No den ideas! Luego reclaman a las instituciones
sanitarias de que los datos que presentan, no son verda
deros, son ligeros, falsos, que porque "inexplicablemen
te" continúan las muertes, como en un país "de cuyo
nombre no queremos acordarnos..."

¡HOY MÁS QUE NUNCA!
Además de la Covid19, fuertes lluvias, tolvaneras, re
lámpagos y sismos de larga duración, caída de asteroides,
Guatemala alerta por.fuerte actividad de tres de sus 288
volcanes, se antoja gritar como Mafalda: "¡paren el mun
do que me quiero bajar!"
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Se impuso el Gobierno
Eficaz reacc ión, de pe a pa. l uvo el gobierno de Claudia
Sheinbaum, ante el atentado contra su secretario
de Seguridad. Ornar García Harfuch. Por una parte,
se logró frustrar el ataque v se detuvo al menos a
19 presuntos delincuentes. Por otro lado, la jefa de
Gobierno informó a la ciudadanía de todos los detalles,

prácticamente desde el inicio de los hechos.

México, unido
Cierre de filas unánime se dio en torno a Omar García

Harfuch. Funcionarios, empresarios, legisladores,
diplomáticos, gobernadores, comuoteadores, y toda la
sociedad, repudiaron y condenaron el atentado. Nos
hacen ver que la mezquindad política fue sólo en casos
aislados, lo que significa que el país mantiene firmes
sus bases de solidaridad v unidad. Cómo debe ser.

Cortés... y valiente
Cordial pero directo fue el gobernador de Michoacán.
Silvano Aureoles, durante la visita del presidente
Andrés Manuel López Obrador a ese estado. Lo recibió
con todas las deferencias, pero también le expresó
su preocupación por el recorte a las participaciones
federales a las que tiene derecho. Eso, le dijo, afecta la
gobernabilidad, y le pidió apoyo en ese tema.

Se ira Candelaria
Candelaria Ochoa renunció a la Comisión Nacional

para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las
Mujeres, dependiente de la Segob. Nos explican que en
su salida, efectiva a partir del 1 de julio, inf luyó no tanto
su participación en las marchas con las que se buscó
desprestigiar al gobernador de Jalisco. Enrique Alfaro,
sino que la descubrieron y hasta foto le tomaron.

Domingo de sesión
Convocados están los senadores y diputados para
la sesión presencial de la Comisión Permanente, a
realizarse este domingo a las dos de la tarde. Ahí se
aprobará el periodo extraordinario, a celebrarse
el lunes, en el que se avalarán las leyes de soporte
al I MIC. A esas sesiones no podrán asistir los
legisladores mayores de 60 años, por la pandemia.
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Para el exasesor hubo un mal
manejo del juicio político contra
Trump. un error en la estrategia

ALEJANDRA
MARTÍNEZ

uando Donald Trump despidió al tercer
asesor de seguridad nacional en su ad

Cministración. John Bolton, en septiembre
del año pasado por "fuertes desacuerdos",
comenzó un duro enfrentamiento que

IIII ahora daña la imagen del mandatario
rumbo a las elecciones de noviembre.

Bolton ya había colaborado antes con otros tres man
datarios republicanos: Ronald Reagan, George H. W. Bush
y George W. Bush; pero a ninguno le había sacado los
trapitos al Sol como lo hace con el actual mandatario, a
través de su explosivo libro El cuarto donde sucedió: una
memoria de la Casa Blanca, en el que recapitula su año
y medio como asesor de Trump.

A su salida se preveía que Bolton hiciera ruido, debido a
sus amplios contactos con los medios de comunicación. De
hecho se cree que reveló los deseos de Trump de recibir en
EU a miembros del Talibán, un asunto al que él se oponía.
Ante la amenaza, la Casa Blanca hizo de todo a su al

cance para tratar de bloquear la publicación, que retrata al
Presidente como ignorante y poco preparado para el cargo;
un mandatario que sólo piensa en su reelección, pero el
juez Royce C. Lamberth permitió la circulación del libro.

Con Bolton como consejero, Trump endureció su postura
con Irán, Corea del Norte y Venezuela, amagando incluso

con el uso de la fuerza mi
litar. Sin él, el mandatario
parece carecer de estrategia
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y tiene varios asuntos estan
cados: Norcorea no se ha
desnuclearizado y Nicolás
Maduro, pese a todas las
presiones, sigue en el poder.

De hecho, la publicación
retrata las dudas del mandatario en respaldar al líder
opositor Juan Guaidó de quien, supuestamente dijo, era
un niño del que nadie había oído hablar. En opinión de
Bolton, a la administración de EU le faltó persistencia y
presión coherente para derribar al chavista.
Según el exasesor, Trump era tan incoherente en el

tema que así como pidió preparar opciones militares para
Venezuela, también consideraba concertar una reunión
con Maduro; recientemente en una entrevista con Arios, el
mandatario revivió esa idea, un asunto que cayó como balde
de agua fría a sus seguidores en Florida, un estado clave
en su reelección, donde viven unos 150 mil venezolanos.
Para Bolton. hubo un mal manejo del juicio político

contra Trump, un error en la estrategia. El Presidente fue
acusado de abuso de poder y obstrucción por presionar
a Ucrania para obtener un beneficio político (investigar al
hijo de su rival Joe Biden), y de entorpecer las pesquisas
al respecto. Según el exasesor había muchos otros temas
delicados para enjuiciar al Presidente, relacionados con
política exterior: asegura que lo escuchó hacer comenta
rios al presidente turco, Tayyip Erdogan, sobre influir en
investigaciones, y que pidió apoyo a su homólogo chino
Xi Jinping para inclinar la balanza electoral a su favor.

El libro de Bolton es la cereza en el pastel de una mala
racha para el mandatario, que es cuestionado por su manejo
de la pandemia y que no ha sabido cómo calmar la ira por
el abuso de fuerza policial y racismo en su país. Mientras,
el demócrata Joe Biden ya le lleva 14 puntos de ventaja.

NICOLAS MADURO,
PESE A TODAS LAS

PRESIONES, SIGUE
EN EL PODER

..J
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Xaua y Gallardo, solitos
Ahogan a carboneros
Rulilio deja a indígenas

os altos mandos del PRI
en Zacatecas le hicieronL la ley del hielo al goberna
dor Alejandro Tello. No
le consultan ni la hora. El
líder, Gustavo Uribe, le
impide opinar sobre los

aspirantes para alcaldías y mucho menos
para la gubernatura. En las encuestas, el
partido de Tello no ganaría ni el saludo del
electorado, se disputan el presupuesto para
campaña. Aunque pierdan, ganan con los
negocitos de promoción. Buenos eso dicen
los que saben de gorditas en Doña Julia.

SAN LUIS POTOSÍ: Empieza a calen
tarse la olla de grillos de San Luis Potosí.
Todo hace indicar que la gubernatura es
tará entre el experredista y ahora verdista
Ricardo Gallardo y el alcalde Xavier Nava,
con el membrete del PANPRD. En la lista

por suceder al priista Juan Manuel Carre
ras están Marcelo de los Santos, Rolando
Hervert, Enrique Galindo, Gabino Mora
les, Joel Ramírez y Miguel Valladares. La
apuesta de Gallardo es tener el apoyo de
Morena. Esto cierra las apuestas.

COAHUILA: El gober

nador Miguel Riquelme
acusó al presidente Andrés
Manuel López Obrador y
al director de la CFE, Ma
nuel Bartlett, de incumplir
promesas a los productores
de carbón. Éstos recibieron
correos donde se comprometen a comprar
carbón (energía sucia) para evitar manifes
taciones en la próxima visita que AMLO hará.
CHIAPAS: La Fundación Internacio

nal de Derechos Humanos cuestionó al
secretario de Salud local, José Cruz Cas
tellanos. Abandona a los indígenas y, de
los enfermos, sólo aplica una prueba poi
cada 10 casos de COVID19. para bajar la
estadística. Dice que no tiene dinero, pero
llegan recursos al estado que gobierna
Rutilio Escandón, para la pandemia. Al
final, por "guardarse el dinero", dejan morir
a pobres chiapanecos enfermos.
PUEBLA: Los diputados locales Ar

mando García Avendaflo y Liliana Luna
se negaron a hacer frente común con PAN,
PRI y CPP, para presentar una acción de
anticonstitucionalidad contra la ley que
busca que el gobierno estatal tome el con
trol total de la educación y sus activos.
Se vio la mano izquierda del gobernador
Miguel Barbosa, de Morena.

CHIAPAS: Quien se perfila como líder de
la mesa directiva del Senado es Eduardo

Ramírez Aguilar, presidente de la Comisión
de Puntos Constitucionales. Aunque los
panistas lucharán por esa posición que hoy
ostenta Ménica Fernández, los méritos del
chiapaneco son suficientes. Tiene el apoyo
de su partido, Morena, y del PVEM, con

coordinador de senatorial,
Manuel Velasco. A finales

de agosto, el veredicto.
JALISCO: La Mesa de

Reactivación Económica,
que encabeza el goberna
dor Enrique Alfaro. alista
el regreso de albercas, can

chas deportivas, cines y teatros. El rector
de la UdeG. Ricardo Villanueva, se niega a
regresar a las clases presenciales hasta que
pinte verde el semáforo. Alfaro descarga
la responsabilidad en sus gobernados,
con lo que llama Fase de Responsabili
dad Individual. Eufemismos que sueltan
responsabilidades.

POR"GUARDARSE

EL DINERO"

DEJAN MORIR A
CHIAPANECOS

Fecha: 27/06/2020

Página: 16

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 15,103

Página 5 de 10



Estimo que A MIO buscará darle la
vuelta a los asuntos espinosos que se le
atravesarán en el viaje de trabajo a EU

1 embajador de Estados Unidos en Mé
Exico. Christopher Landau, básicamente

expresó si bien de forma diplomática
que ahora no es buen momento para
invertir en nuestro país. No se sabe si
sus comentarios fueron un aviso para
AMLO, por lo que le espera en su próxima

visita a Washington o tan sólo un anuncio clasificado de lo
que los intereses estadounidenses que le corresponde
representar piensan con respecto a nosotros.

Estimo que López Obrador buscará darle la vuelta a los
asuntos espinosos en el viaje de trabajo. Ya sabemos que
él le apuesta a que se pierdan "sus giros" en la traducción,
eso lo hace cada vez que se avizora un problema... Al
momento, lo único que cancelaría su visita a EU es que
esta nación cerrara sus fronteras, que alguno de los dos
presidentes tuviera COVID19 o que hubiera un importante
e inesperado hecho nacional o internacional.
Quizá la segunda razón ni siquiera sería motivo sufi

ciente para cancelar la visita; serían capaces de reunirse
estando infectados... Y es que no olvidemos que los dos
no usan cubrebocas, a pesar de que han tenido gente en
sus equipos de trabajo que ha resultado infectada.

Más tarde, el embajador ma
tizó en Twitter sus expresiones,
las cuales habían sido recogidas
por la prensa, para decir: "Se
está reportando que yo comen
té esta mañana a la Concamin

que no es momento oportuno
para invertir en México. Eso no
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lo dije. Lo que dije es que los
inversionistas buscan la certidumbre y que no hay nada
peor que cambiar las reglas del juego". Con esto, Landau
no hizo otra cosa que reiterar lo que ya había dicho.

La opinión del diplomático coincide con la carta enviada
a Trump por la asociación de manufactureros de combus
tibles y petroquímicos de EU, firmada por su presidente,
Chet Thompson. En ella menciona lo que, desde su punto
de vista, está pasando en México en el sector energético.

Lo alarmante de esa misiva es que afirman que las accio
nes emprendidas por nuestro gobierno en el sector son con
trarias a los tratados internacionales y al nuevo instrumento
del TMEC. ¿Es así? Es posible que eso no se aclare. Que las
autoridades den por abordadas y solventadas las inquietu
des de productores y comerciantes de EU, sin que sepamos
si hay una posición de México que violenta el tratado.
A Landau se le conoce por su magnífico español y por

ser un embajador de la artesanía, así como de lugares,
hechos y herencias de nuestro país. Pero es en estos mo
mentos donde se reconoce la valía del embajador de EU. al
desempeñar la función que le ha sido encomendada para
transmitir por qué sus connacionales no están dispuestos
a hacer caso a esas u otras promociones.
Por esa razó^MEO deberá pensar bien, más allá de

si visitar a EU o no, qué ajustes en su política comercial,
económica y energética se deben hacer para que el ins
trumento por el que está apostando nos saque pronto de la
fuerte contracción. Lo que no creo sensato es que, por una
parte, grite "saqueo", y por otra, diga apoyar y apoyarse en
un TMEC que estipula prácticas, procesos y esquemas
que ahora busca revisar y reformar.

EL PRESIDENTE
DEBE AJUSTAR

SU POLITICA

COMERCIAL

Fecha: 27/06/2020

Página: 13

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzmán

Costo: 17,110

Página 7 de 10



I /na organización delictiva se propuso
malar al Ulular de la SSC CDM Y. un
desafío muy grande para el lisiado

a última vez que Andrés Manuel López
L Obrador se refirió (sin decir su nombre)

al Cártel Jalisco Nueva Generación fue
el 15 de junio, para desmentir un rumor
que brotó días atrás. Éste indicaba que
su líder histórico, Nemesio Oseguera, El
Mencho, había fallecido. El Presidente dijo

que se trataba de noticias falsas y agregó que la estrategia
de seguridad de su administración seguía fincada en atacar
las causas de la violencia, no a quienes la generan.
Una semana después, las áreas de inteligencia del

gobierno detectaron mensajes que revelaban amenazas
en contra de funcionarios de seguridad pública. Ayer, el
secretario Alfonso Durazo confirmó la intercepción de esas
comunicaciones, aunque no quiso ligarlas directamente
con el atentando en contra de Ornar García Harfuch, jefe
de la Policía de la CDMX, que dejó tres muertos.
Algo ocurrió para que tres horas después del ataque, el

propio funcionario herido, adjudicara los hechos al CJNG,
en un tuit dictado desde el hospital donde momentos des
pués fue ingresado a quirófano para atenderle los balazos
en hombro, rodilla y clavícula, y retirarle las esquirlas
producto de la lluvia de fuego. El ataque es simbólico por

varias razones: la importancia
del objetivo, la forma en la que
se planeó y ejecutó, y la zona
donde ocurrió.

Podrá especularse sobre
la rapidez con la que 19 de 28
personas que participaron en
el atentado fueron detenidas,
revelando su novatez, y toda

la información que podrán proporcionar. Pero que una
organización delictiva se proponga matar al titular de la
SSCCDMX significa un desafío muy grande al Estado
mexicano. En las últimas cuatro décadas se han registrado
todo tipo de agresiones contra funcionarios, más no contra
un secretario capitalino.
El hecho pesa más cuando, desde la semana pasada,

se había filtrado en columnas la existencia de la amenaza

contra los funcionarios, entre ellos, García Harfuch. Que
los autores intelectuales hayan decidido ir adelante a pesar
de las alertas encendidas, habla que se encuentran enva
lentonados y dispuestos a lo que sea. Es una declaración
de guerra en el corazón de la capital, gobernada por una
de las aliadas políticas más visibles del Presidente.

Informes de inteligencia revelan que el cártel aludido se
ha fragmentado y es posible que hasta ya haya cambiado
de liderazgo. ¿Contra quién va a ir la respuesta del Estado
mexicano? El hecho incontrovertible es que el crimen
organizado no escatimó en preparar y llevar a cabo un
atentado a gran escala. Los objetivos están vulnerables. No
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es momento de regatear, con el argumento de la austeridad
o el de vivir con la consciencia tranquila, la seguridad a
quien debe tenerla. También es hora de revisar la estra
tegia, porque si bien la 4T argumenta haberla cambiado,
las bandas delincuenciales han demostrado que no.

ES MOMENTO DE
NO ESCATIMAR

EN GASTOS DE
SUGURIDAD
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Ackerman y los periodistas
sicarios; CDMX era mentira
¿Sabrá John Ackerman lo que es un
sicario?

Porque el esposo de la secretarla
de la Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval Ballesteros, así llamó ayer
a los periodistas y a los medios de
comunicación.

"Este video demuestra que el
ataque contra @0Harfuch fue una
acción coordinada del crimen or

ganizado en contra del gobierno de
@Claudlasheln y la #4T. Los sicarios
del narco son la contracara del sica

riato mediático", tuiteó el nacido en
Filadelfia, Pensilvania, e hizo estallar
twitter.

Según la Real Academia Española,
sicario significa "asesino asalariado".

Asesino a sueldo.
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John Mili Ackerman Rose está desesperado, desquiciado, presionado.
Tras la acusación de Carlos Loret de Mola de que posee una colección de inmuebles junto a

su esposa, Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, secretaria de la Función Pública, busca a toda
costa desviar la atención y evitar mostrar la legalidad de sus bienes.

Además, en un afán por encontrar apoyo de las diversas tribus de Movimiento
Regeneración Nacional (Moréna) y quedar bien con la cuarta transformación y en una posición
de real militancia que raya en el absurdo, asegura que el atentado contra Ornar García Harfuch,
secretario de Seguridad Pública capitalino, es una acción en contra del gobierno de Claudia
Sheinbaum Pardo, mandataria capitalina, y de la 4T.

¿Qué tiene en la cabeza el señor Ackerman?
La organización Reporteros Sin Fronteras y el Programa de las Américas del Comité para la

Protección de los Periodistas (CPJ, por sus siglas en inglés) condenaron la expresión.
Ya su esposa la había utilizado igualmente en twitter.
"No permitiré que los sicarios mediáticos manchen mi nombre ni el de mi familia. Esta lucha va

en serio y hasta el final", tuiteó el 19 de junio.
Vaya violencia la de la secretaria. Es integrante del gabinete presidencial y no se da cuenta.
Ella, como su esposo, también está desesperada y denuncia una campaña en contra.
Lo cierto es que el poder los ha hecho perder la sensatez.
Ella, como funcionaría, y él, como su esposo y como ideólogo de Morena y del gobierno de

Andrés Manuel López Obrador y de todo lo que tenga que ver con la cuarta transformación.
Serénense.

Estos sí son sicarios

La treintena que atacó ayer a García Harfuch sí fue contratada para acabar con él.
Y casi lo consigue.
Ellos sí son pistoleros a sueldo.
Preocupante porque confirma que
Apenas el jueves, Andrés Manuel ordenó al secretario de Defensa Nacional, Crescencio

Sandoval, dar a conocer los nombres de los cárteles que operan en el Estado de México y en la
CDMX.

Y hasta contradijo en la mañanera de Texcoco al secretario de Seguridad, Alfonso Durazo
Montano, quien segundos antes se había negado a identificarlos, por ser un tema de Estado.

Pero el mero preciso pidió al titular de la Defensa que pasara al micrófono y lo diera a conocer.
Porque esto demuestra que no damos garrotazos a lo tonto al avispero, dijo en clara

referencia a Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, quien en un afán por legitimar su triunfo en las
elecciones de 2006, cuando le robaron la elección al tabasqueño, declaró la guerra al narcotráfico
y al crimen.

Y el jefe de la milicia reveló que en el Estado de México operan el CJNG, La Familia, Los
Templarios y Guerreros Unidos.

En la CDMX dijo que son dos, pero no los Identificó.
Está claro, ahora, que uno es el cártel Jalisco.
¿Y el otro?
¿Por qué si había amenazas contra funcionarios del gabinete, específicamente de seguridad,

no se reforzaron las medidas de vigilancia?
Durazo Montaño reconoció ayer en Morelia, Michoacán, donde se llevó a cabo la mañanera de

viernes, que había amenazas, que las conocían.
Y sólo dijo que se reforzó el cuidado de uno de los funcionarios amenazados, que no identificó.
En la lista estaría Marcelo Ebrard, canciller y secretario de Gobernación de facto, por la

extradición de El Menchito, Rubén Oseguera González a Estados Unidos, hijo de Nemesio Oseguera
Cervantes, el jefe del grupo.

Esto debe significar un cambio en la estrategia de seguridad y de combate al crimen
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organizado y desorganizado.
Porque está claro que no es suficiente sólo combatir las causas. Debe enfrentarse a los

delincuentes con estrategia, con inteligencia y dejarse de discursos vacíos.
El 2020 ha presentado desafíos muy grandes para Andrés Manuel y para el país.
La crisis económica, la pandemia por Covid19 y la creciente inseguridad que ha llegado al

corazón de la nación.
Esto no puede ni debe permitirse.
Jamás se había atentado contra un jefe de la policía en la Ciudad de México. Contra un

secretario de Seguridad.
El ataque demuestra y confirma que están en la CDMX y no sólo tienen representantes,

operadores, como se ha dicho desde el gobierno de Ebrard, pasando por el de Mancera.
"Esta mañana fuimos cobardemente atacados por el CJNG, dos compañeros y amigos

míos perdieron la vida, tengo tres impactos de bala y varias esquirlas. Nuestra Nación tiene que
continuar haciéndole frente a la cobarde delincuencia organizada. Continuaremos trabajando.",
tuiteó el secretario de seguridad cuando apenas era atendido en el hospital.
CDMX era un oasis

Jamás un secretario de seguridad de la Ciudad de México había sido atacado.
Un atentado.

Sí, imágenes que hasta hace unos años, cuando Marcelo Ebrard Casaubon era jefe de
gobierno eran prácticamente inimaginables.

No, ¿cómo en la capital del país, sede de los Poderesde la Unión, dotide habitan 10 millones
de personas y donde hay cien mil policías?

Eso sólo pasa en las rancherías, en los municipios donde las policías son inferiores en número
y armamento y donde les aplican el clásico plata o plomo.

Eso jamás se verá aquí, porque hay capacidad de reacción, porque ha^ cámaras, porque es la
ciudad de México.

Ya sucedió.
Vámonos: A naranja, en pleno pico.
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RED
COMPARTIDA

¡ALERTA MÁXIMA!
Los radios de la policía de la

CDMX y de ias empresas de
seguridad comenzaron a so
nar pasadas las 6 40 horas de
este viernes, el aviso del ata

que al secretario de Seguridad Ciudada
na de la CDMX Ornar García Harfucli,

indicativo NAMUR, puso en guardia a los
cuerpos de seguridad que iniciaron, por
protocolo, bloqueos y revisiones mien
tras los policías más cercanos acudían a
Lomas de Virreyes. Las primeras infor
maciones fueron para descartar que NA
MUR tuviera daños, de hecho fue al hos
pital para que le quitaran esquirlas que,
se dice, tenía en hombro, rodilla y homó
pla to o clavícula según trascendió. La vi
sita al hospital, las cinco horas que estu
vo en quirófano, fueron para retirar los
materiales incrustados en la piel y evitar
una futura infección. Todo el viernes, y
se espera que todo el fin de semana, la
unidad médica estará resguardada por
militares y la guardia nacional.

Detrás del atentado el jefe de la poli
cía, vía Twitter. culpó al CÍNG. Más tarde,
el secretario de Seguridad Pública fede
ral, Alfonso Durazo, dijo que detrás del
ataque "Se encuentra una organización
criminal consolidada, dado el poder de
fuegq^_ reconoció.

uien da la cara ante la pan
demia del Covid19 son los

trabajadores de limpieza.
No obstante, también se
lian enfrentado a situacio

go, sobre todo en casos donde

les exigen asear a la perfección centros
de salud y nosocomios en donde se
atiende a pacientes con el virus. Ante es
te panorama, los afiliados a la Unión Na
cional Independiente de Trabajadores y
Empleados de limpieza {UNITYFL), de
Marco Reyes, lograron que su estado de
salud sea moni toreado tanto a su entrada

como a la salida, además de que les fue
ron entregadas mascarillas N95 y botas
quirúrgicas, así como un bono quincenal
que corresponde al 20% de su sueldo,
entre otras acciones.

Los empresarios gasolineros se
van a convertir en la Cámara

Nacional de la Industria de Hi

drocarburos Líquidos (CA
NAIHÍly el grupo promotor es

Onexpo Nacional que va a crear varios
comités: Política Energética: Políticas
Públicas; Vinculación; F.tica, Honor y
Justicia; Fiscal y Hacendario; Técnico
Normativo; Vigilancia; y Comunicación,
PD; Pues el Senado citó a se

sión plenaria a su Comisión
Permanente para el domingo
28 de junio a las 14:00 horas,
va a ser presencial y los legis

ladores estrenarán las medidas sanita

rias del Consejo de Salubridad General.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
PROTECCIÓN DE TRABAJADORES
JOSÉ DÁVALOS

Desde sus inicios, el derecho

del trabajo ha tenido una
característica esencial, la de
ser protector de los trabaja
dores. Es protector frente a

¡os patrones en las relaciones individuales,
a través de los sindicatos, en los contratos

colectivos y en la huelga, y es protector de
ios trabajadores en el procedimiento lato
ral, Veamos un aspecto de esta protección
en el procedimiento,

1 Cuando el trabajador presenta su de
manda incompleta porque no contiene las
prestaciones que se derivan de la acción
promovida por despido injustificado, el
Tribunal del Trabajo subsana la demanda.
Ejemplo: El trabajador reclama su indem
nización; le faltó decir que comprende tres
meses de salario y los salarios vencidos. El
Tribunal va a decir en su acuerdo en qué
consiste la indemnización y los salarios
que pueden ir desde el momento del despi
do hasta por un año,

2. Si el trabajador plantea su demanda
en forma oscura, por ejemplo, simplemen
te dice que fue despedido del empleo
injustificadamente, pero no señala quién
lo despidió, cOmo lo despidió, cuándo lo
despidió, dónde lo despidió. El Tribunal le
otorga tres días para que acuda al Tribunal

a corregir su demanda poniendo los datos
que le [altan. Otro caso puede ser que el
trabajador esté planteando al mismo tiem
po dos acciones contradictorias, la de
reinstalación y la de indemnización, cuan
do debe decidirse por una de las dos. Tam
bién en este caso el Tribunal le otorga tres
días para que comparezca al tribunal a co
rregir su demanda decidiendo por una de
las dos acciones mencionadas,

3. Si el trabajador no acudió a corregir
su demanda en los puntos que se le seña
laron y en los tres días que le fueron otor
gados, el Tribunal corrige las omisiones, las
contradicciones o las irregularidades que
encontró en la demanda del trabajador, lo
hace con base en las pruebas que presenta
el trabajador con su demanda y con base
en las normas del trabajo.

4. El Tribunal, a petición del demanda
do, tiene por desistido de la acción ejerci
tada al trabajador que en cuatro meses no
haga la promoción necesaria para la conti
nuación del procedimiento. Si el trabajador
no presenta su promoción en los primeros
cuarenta y cinco días naturales, el Tribunal
debe ordenar que se le requiera personal
mente para que lo haga, con la advertencia
de que si no lo hace, se decidirá la caduci
dad de su acción.
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A TU SALUD
LAS OTRAS OSCURAS
CIFRAS DE LA PANDEMIA

GENOVEVA ORTIZ

A la par que crecen las
dudas en torno a las

cifras que contabili
zan el número de

contagios y muertes
de la pandemia por Covid19, hay
otros datos que no han sido debi
damente aclarados y empiezan a
levantar serias sospechas y cues
tionamíentos.

La falta de estrategia para en
frentar la pandemia ocasionó de
cisiones precipitadas, que hoy
son severamente cuestionadas

por legisladores de oposición y
especialistas de organismos e
instituciones dedicadas al análi

sis de políticas públicas.
Uno de los temas que deberá

aclarar la autoridad es la polémi
ca contratación de médicos cuba

nos, mient ras los profesionales de
la salud mexicanos combaten la

pandemia en precarias condicio
nes laborales, carencia de insu
mes y ni siquiera se tiene un cen
so confiable de los trabajadores
de !a salud que han perdido la vi

da en este frente de batalla.

l a senadora del PAN, Alejan
dra Heynoso, y ¡a organización
The Global Liberty Alliance pre
sentaron una solicitud de infor

mación para que el gobierno ex
plique los motivos de la contrata
ción de los médicos cubanos, el
pago de honorarios, las activida
des que realizan y tiempo de es
tancia en el territorio nacional.

La diputada priista, Dulce Ma
ría Sanri Hianclio, presentó otra
solicitud de información al 1MSS

e ISSSTE para que se dé a conocer
el número total de derechoha

bientes que han sido canalizados
para su atención hospitalaria a
instituciones privadas en los pla
zos considerados por el Convenio
suscrito entre el gobierno federal
y la Asociación Nacional de Hos
pitales Privados.

Senadores y diputados del
grupo parlamentario del PAN so
licitaron a la autoridad presente
información sobre las cifras de

defunciones en México, no solo

de Covid19, sino también de in
fluenza y neumonía atípica, ante
los señalamientos de un presunto
mal diagnóstico o erróneo llena
do de actas de defunción.

Asimismo, el instituto Nacio

nal de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Da
tos Personales (INA1) lia enviado
numerosas solicitudes de Infor

mación a diversas dependencias
del gobierno federa!, relacionada
con la pandemia por Covid19.

Lntre ellas destaca, la solici
tud enviada a la Secretaría de la

Función Pública (SFP) para que
dé a conocer qué insumos para la
salud se ya se recibieron, cuáles
están por recibirse, en quéfechas,
y si garantizan las mejores condi
ciones de compra para el Estado
mexicano.

El senador Manuel Añorve

Baños, del PR1. presentó otra soli
citud dirigida a la Comisión Na
cional para la Protección contra
Riesgos .Sanitarios (CofeprisK pa
ra que explique la falta de aplica
ción de pruebas rápidas de detec
ción de Covid19 en hospitales y
laboratorios privados, además de
obstaculizar la producción de
ventiladores en México.

la curva de contagios sigue
creciendo, como los cuestiona 
mientos sobre las diversas deci

siones que se han venido toman
do para enfrentar la pandemia.
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ABC DICE

¡A CERRAR FILAS!
Fue el llamado que lodos

quienes vivimos en la Ciu
dad de México lanzamos,

después del intento de ase
sinato que sufrió el Secreta

rio de Seguridad Ciudadana del Go
bierno de la Ciudad de México, Ornar
García Harfuch, a quien le echaron
montón integrantes del Cartel Jalisco
Nueva Generación, según dio a conocer
el mismo Secretario,

Lamentablemente dos integrantes
de su escolta y una mujer que transita
ba cerca de la balacera fallecieron.
Nuestras condolencias a sus familiares,
nuestra solidaridad con la lefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, y nuestro
mayor reconocimiento al valiente
Omar García Harfuch.

SEMÁFORO NARANJA
Y a partir de esta semana ¡ por fin! pasa
mos a semáforo naranja en la Ciudad
de México. Asi, en esta reapertura pau
latina. tenemos el siguiente calendario:

El lunes 29 de junio regresan traba
jadoras del hogar, comercio al menudeo
y actividades deportivas al aire libre: el
martes 30 de junio le toca al Centro
Histórico con un programa especial; el

miércoles Io de julio restaurantes y ho
teles al 30%, el jueves 2 de julio vuel
ven tianguis y mercados sobre ruedas:
el viernes 3 de julio estéticas, peluque
rías y salones de belleza, y el lunes 6 de
julio tiendas departamentales y cen
tros comerciales al 30°/o.

Toda esta reapertura ya lo sabe, con
las reglas de la nueva normalidad, si
guiendo las reglas de higiene, lavado
compulsivo de manos con agua y jabón,
siempre con cubrebocas, la sana dis
tancia y prohibido tocarse la cara si sa
ie a la calle ¡acuérdese!

Y SEGUIRÁN CERRADOS:
Servicios religiosos; cines y teatros; ga
lerías y salas de conciertos; museos,
parques de diversiones, pistas de pati
naje, boliches, billares, casas de apues
ta y casinos; gimnasios, spas, vapores,
baños públicos; cantinas, bares, traji
neras y aniros; salones de fiestas,
eventos sociales y congresos; corpora
tivos y oficinas de diversos servicios;
oficinas de gobierno que no brinden
atención al público, y, mucha atención,
siguen prohibidas las reuniones de es
parcimiento o recreativas, llámense
fiestas ¡A seguir armándonos de pa
ciencia!
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TT yer fue un cierre de semana estresan*
m^m. te, pues un comando armado hasta
m \ rJL hJos dientes perpetro un atentado en
contra de ¡efe de la Policía de la Ciudad de

rt
México, Ornar García Harfush, quien la libro
por poquito, de milagro, dice la vox populi.Este es un tema, la ¿seguridad, la delta
cuencia orqaruzada, del que nadie, nadie,
puede iu debe sustraerse.
Por ello, el artero ataque en que perdieron

ta pida al menos dos escoltas de García Har
x. j _i 1 jfuch. fue condenado por los senadores Moni
n... t j j, j c j

ca Fernandez Balboa, presidenta ael Senado
n j > jr ide Ja República, vpor Ricardo Monreal Avila.

líder de la mayoría de Morena, quienes ade
mas expresaron su solidaridad con la jefa de
Gobierno, Claudia Shembaum.
El senador Monreal alerto que en la c¡u

dad de México ra hay presencia del crimen
organizado y que las bandas criminales, tardef . fm
o temprano, representarian un nesgo y un joco

1 l
de atención para el Gobierno de la ciudad.

For eso, señalo eme estos necítos son ia
jn en tapies porque esta ciudad no está a eos
, . jji

tumbí a da a este upo de ata cju es, además, eli ¦ jitsuso de armas de uso excíusivo del Ejercito,
como la Barret, hace suponer que estamos
ante una situación muy grave.
Dijo que García Ilarfuch es un buen poli

da, un hombre oon capacidad de maniobra,
iV J a J

con mteliqenaa y dispuesto a poner orden enla ciudad. "Jtar algo /Ue el alentado, peque,ti ajando e/el comíate oonto la d=L
cuencia organizada".
Hacia el mediodía un fortalecido y jovial

Ricardo Monreal Avila converso a distancia
con jóvenes de todo el país en la segunda

_Jí j
emisión de un conversatorio denominado

Que hablen los jóvenes
Lomo todos estamos seguros que los jove
t ^ , , jnes representan el futuro. Monreal les dijo

MHfC° ^ sus líderes se vayan
formando con mayor vocación social, respon
sabihdad política y capacidad en el quehacer

.j *» jpublico, aseguro el senador Ricardo,m
Monreal Avila. Es la hora de los jóvenes
hl itamado dei senador es claro y anecio:

os jóvenes deben actuar bajo los principios
de nonesüdad y tolerancia, pues en etapas del r I
crisis sale a flote la confrontación.
Por eito, en este sector debe de manejarse

con un profundo sentido social, ya que rep re
*1

sentan la ieactivacion del alma del iiStado
y por ello busca reunirse constantemente con
este sector para escucharlos y orientarlos.

j jEl conversatorio por medio de iedes socia
les, iue muy ameno y dio tiempo para que los
jóvenes, seleccionados por medio de una ur

x j i
na'llK:ifinmtodas las Peguntas que desearon
COn P^ena libertad.
Monreal Ies reitero que México y elmun

do viven un momento complejo, por lo que
Josyoveiies tienen una responsabilidad en el

"'"T J "f
modelo eeonín.,™, po/.fieo 7

social que sustituirá los viejos moldes del

E1 levador subayo que deben actúa,
con conciencia social sobre nuestros proble
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mas y con responsabilidad frente a los retos
del futum.

Afirmo q™, la pandemia dejara grandes
secuelas, por lo que los jóvenes deben tra
'F *bajar en la construcción de soluciones a

ios desafíos que nuestro país tiene por
delante.
El senador anuncio a los i óvenes que cuannimiwU Q Ju.CiiC¡1 1,^1
se reinicienlas actividades, se realizará el

Parlamento Juvenil en el recinto legislativo, el
cual tuvo que "posponerse debido a la emer
qerucia sanitaria derivada de la pandemia por
COV1D19
Ya para cerrar la semana, les platico que la

senadora presidenta, Ménica Fernández
Balboa, convocó a la sesión plenaria de la
Comisión Permanente, que se llevará a cabo
de manera presencial el proximo domingo,
r r 3

28 de junio, a las 14:00 horas, en el Salón de
Sesiones del Senado de la República, claro,
observando las medidas sanitarias ordena
das por las autoridades de salud.
En el aviso que se publicó en la GacetaH F

Parlamentaria se aclara que en esta asamblea

de senadores y diputados se apüoaiín las
medidas samlanas que han sido deteinuna
das por el Consejo de Salubridad General y

adoptadas por los organos directivos de laC4maia dB Senadores.
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MAESTRO, IBERDROLA POSPUSO PARA EL II
DE NOVIEMBRE SU DÍA DEL INVERSOR

El festejo que ya se acabó en México es el Día
del Evasor...

Calderón rechazó que al concluir su sexenio se
fuera a esa empresa.
Tardó cuatro años pero sí se fue, mandando de
avanzada a Georgina Kessel, su secretaria energé
tica, para recibir el pago de favores recibidos.
Don Felipe agregó que con la información que
hay ahora, quizás no pondría a García Luna
donde lo puso.
Y si tuviera algo de vergüenza por esa pifia, debe
ría callarse y ocultarse detrás de la barra de su bar

a escribir la segunda parte de su nuevo libro: Rece
siones déficitIes o Libaciones re fáciles,

Christophcr Landau indicó que no puede decir
que sea el momento oportuno para invertir en
nuestro país.
Entonces que guarde silencio y deje a los empresa
rios de aquí y de EUdecidirlo.
AMLO deseó pronta recuperación a Arturo
Herrera y dijo sentirse respaldado porque tie
ne "buen gabinete".

El satanicovid y diabóltcovid les está pegando
hasta a secretarios, funcionarios y gobernadores, y
urge un mayor control en la movilidad nacional (con
cubrebocas obligatorio, lo que no todos respetan),
porque ya no queremos un Méxicovid, sino uno sa
no y limpio de violencia, corrupción e impunidad.
El amalaka (o amia), fruto originario de Asia,
es muy benéfico para la salud.
Acá, el que le hace mucho daño a la digestión de los
conservadores es el amlo: no lo toleran.

Gurú, ¿la frase del día?
Se me hace agua el cubrebocas para prevenirme...
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Arreando
al elefante
i.i/icLin Via viji/>i.J

CRÓNICA DE LA MAÑANERA

CDMXTexcocoMoreíia

La gira de tres días del presidente .Andrés Manuel
López Obrador (AMLO), terminó con un clima frío
y con el alentado del el secretario de Seguridad de
Ciudad de México, Ornar García Harfuch.
Antes de las 7:00 de la mañana, el mandatario

arribo a la 21/a Zona Mili tar en Morelia,
Michoaeán, para ofrecer su tradicional Mañanera
a los medios de comunicación tanto locales como

federales. El frío, así como ia brizna, no daba tregua
a los asistentes, la titular de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero pidió a su asistente que le dejara
¡su rebozo para aguantar el torrente clima.
Por cierto, no es común que el Ejecutivo federal

inicie su conferencia de prensa antes de la hora. Se
dice que el mandatario se está quedando a dormir
en los cuartes militares.

Mientras el Gobernador de Michoaeán, Silvano
Aureoles, daba su exposición sobre la situación
que vive aquella entidad del país. El secretario de
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval y el secretario
de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno
de México, Alfonso Durado, "cuchicheaban" entre
sí, al principio parecía una acción irrespetuosa por
no poner su atención por completo al exponente
en turno. Después Jesús Ramírez, Coordinador
General de Comunicación Social de la Presidencia,
k mostró en un cuaderno ''algo" al Presidente.
Tiempo seguido, el Presidente llamó id Alfonso

Durado a su lado, dialogaron breves minutos.
El (Gobernador continuaba con su ponencia,

pero la mayoría de los funcionarios que se

encontraban en el lugar, ya no tenían su atención
hacia lo Silvano Aureoles decía.
Al tomar su turno en el estrado, el mandatario

tenía una cara de aflicción por lo que él ya sabía que
estaba pasando en la Ciudad de México.
"Expresamos nuestra solidaridad, nuestro

apoyo total, completo, absoluto, a la jefa de
(Gobierno, a los integrantes de seguridad pública.
El informe preliminar habla de que el jefe de
seguridad está herido pero sí hay fallecidos en
este atentado", señaló en la conferencia matutina
desde Michoaeán. Después le pidió a los medios de
comunicación que preguntaran de otro tema, que
en su momento daría más información

Los comunicado res que estábamos presentes ya
conocíamos la noticia del atentado.

El mandatario tenía prisa de terminar la
Mañanera, terminó antes de la 9:00 de la mañana.
Lu que trascendió con Ornar García Harfuch, ya

lo sabía toda la ciudad...

r Envía lu opinión
lizbelhaivarez77@gmail.com

¦ Inaugura AMLO instalaciones de GN en Mlchoacán
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EL TITULAR DE LA SSC DE LA CDMX

RESULTÓ CON TRES BALAZOS

Resulta verdaderamente impactan
te el atentado contra el jefe policiaco
de la Ciudad de México y sobre todo la
manera en la que se efectuó; a final de
cuentas representa el mayor reto y ac
titud irreverente hacia todo un siste

ma, lo que demuestra que la política de
"abrazos y no balazos", definitivamen
te no funciona.

Un Jefe de Estado debe ser responsa
ble y jamás chacotear, ni bromear con
temas torales de un país. Al delincuente
se le debe tratar con energía, sin ceder
les terreno. Las contemplaciones y con
sideraciones deben ser para personas
que eventualmente han cometido ilíci

tos, pero nunca para los perversos del
crimen organizado que matan por pla
cer, sin mayor consideración.
Es urgente un cambio en el trato a

criminales. Actuar con dureza es un

reclamo nacional; de no hacerlo asi, se
estará cayendo en la irresponsabilidad
y en una conducta reprochable para
quien dirige los destinos del país.
Gobernar con los amigos y los com

promisos, circunstancia que ha sido
cotidiana, no es la mejor forma. Es ne
cesario buscar a los más sobresalien

tes; el modesto e inexperto Secretario
de Seguridad y Protección Ciudada
na de México, debe ser sustituido a la
breve dad y por supuesto, el sist em a j u
dicial también debe cambiar, exigien
do que los jueces cumplan su deber y
no liberen a diestra y siniestra, como
lo vienen haciendo, siempre a cambio
de dadivas.

Van casi dos años de un gobierno
que no ha dado el éxito esperado en el
combate a la delincuencia. Es momen

to de reflexionar y modificar estrate
gias en busca de lo que tanto se señala,
que es la paz. la cual no se puede lo
grar con rencores, divisiones, ofensas
y descalificaciones, algo habitual en los
hombres del poder.
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LA C0NSE3A NOS ANUNCIA QUE DE
LOS ARREPENTI DOS SE VALE DIOS

Significa que los pecadores se gratifi
can con su propia convicción de que de
jaron atrás el mal y esperan morir en la
gracia de Dios.
En sus días crepusculares, Miguel de

la Madrid declaró públicamente que, al
escoger a Carlos para la sucesión presi
dencial, desconocía la catadura moral
de los hermanos Salinas de Gortari.

Los más cercanos colaboradores del

expresidente, que habían sido miem
bros de la Familia feliz, después Grupo
compacto, le diagnosticaron a su exjefe
demencia senil.

Felipe Calderón, quien por la inter
pósita gestión de su esposa espera reci
bir en agosto franquicia nacional de un

nuevo partido político, acaba de decla
rar aun entrevistador designado: No lo
volvería a hacer.
El michoacano fue al menos dos ve

ces legislador, jefe nacional del PAN y
miembro del gabinete presidencial am
pliado y del legal antes de llegar a Los
Pinos, haiga sido como haiga sido.
No se requiere el rango de estadis

ta para, en la hora de asumir el supre
mo rango político, seleccionar a su
equipo de tarea operativo conforme
no sólo su expediente privado, sino
su fama pública.
De ello se colige que Ja verdadera ho

ja de vida de Genaro García Luna no el
curriculum maquillado, fue tomada
en cuenta para designarlo secretario
de Seguridad Pública, puesto clave en
el combate al crimen organizado.
Antes, GGL había sido responsa

ble de inteligencia de la Policía Fe
deral Preventiva y de la Agencia
Federal de Investigación de la PGR,
promovido por el FBI. No cruzó mo
ralmente ileso por esos encargos.
Ahora que sale a balcón en corte

judicial estadunidense la mala ca
laña de García Luna, Calderón se
arrepiente: No lo volvería a hacer.
Demasiado tarde.
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